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«Даю посадку» 
Иркутские журналисты 
побывали на съемочной 
площадке фильма 
с Дмитрием Певцовым 
в главной роли
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Наболевшие 
вопросы
Обсудили участники 
круглого стола, 
посвященного 
проблемам городского 
здравоохранения

Комфорт 
в приоритете 
О тенденциях 
строительной отрасли 
Иркутска

Двойное счастье 
На острове Юность 
состоялся фестиваль 
близнецов «Похожие 
разности» 

Фото Александра Вавилова Читайте на стр. 8

НИКТО, КРОМЕ НАС 
День Воздушно-десантных войск отметили в Иркутске 
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ДОРОЖНАЯ 
РЕКОНСТРУКЦИЯ

Мэр Иркутска 
Дмитрий Бердников 

проверил ход 
ремонтных 

работ на дорогах 
Ленинского округа

В областном центре 
приступили к рекон-
струкции улицы Бау-

мана, также продолжается 
ремонт улицы Ледовского и 
Ново-Ленинской объездной 
дороги. Работы ведутся в 
рамках национального про-
екта «Безопасные и каче-
ственные автомобильные 
дороги».

Реконструкция улицы Баумана 
— один из самых капиталоемких 
и масштабных городских дорож-
ных проектов. Она рассчитана на 
два года, однако основной объем 
работ планируется завершить в 
2019-м.

— Здесь впервые будет сделана 
ливневая канализация — это осно-
вательная система с необходимы-
ми колодцами, дождеприемника-
ми, водостоками. Установка этой 
сложной инженерной конструк-
ции позволит увеличить срок 
службы дороги, — отметил глава 
города Дмитрий Бердников.

Сейчас на участке от 18-го до 
21-го Советского переулка идет 
подготовка траншей для дренаж-
ных труб, организация ливневой 
канализации. Инженерная ин-
фраструктура по сбору и очистке 
дождевых вод будет выполнена в 
рамках первого этапа. В 2020 году 
подрядчики займутся устройством 
дорожного полотна, тротуаров и 
ограждений, дорожных знаков, 
освещения, проведут озеленение 
территории.

В Ленинском округе ремонти-
руют также улицу Ледовского. 
Здесь уже расширили и заас-
фальтировали тротуары, обо-
рудовали газоны, возле детского 
сада № 15 обустроили парковку. 
Глава города отметил отсутствие 
на данном участке съездов для 
маломобильных групп населения. 
Подрядчик заверил, что пандусы 
сделают при укладке финально-
го слоя асфальтового покрытия. 
Кроме того, здесь появятся четыре 
новые остановки. Их смонтируют 
на новых местах в соответствии с 
требованиями ГОСТа.

Ремонтные работы продол-
жаются также на Ново-Ленин-
ской объездной дороге. Всего в 
рамках нацпроекта в Иркутске 
сделают 31 дорожный участок 
общей протяженностью около 
30 километров.

Наталья Иванова

Наводить порядок в Пади Долгой 
начали еще три года назад. Тогда 
очистили от мусора дно ручья, сдела-
ли асфальтовые дорожки, отсыпали 
гравием прилегающие территории. 
Дальнейшее благоустройство терри-
тории продолжилось в этом году в 
рамках федерального про-
екта «Формирование ком-
фортной городской среды». 
На участке, соединяющем 
дома микрорайона Перво-
майского со школой № 55, 
подрядчики уже завершают 
демонтаж старого дорожно-
го покрытия, занимаются 
устройством основания 
под асфальт и установкой 
бортовых камней.

— Жители Первомай-
ского и Университетского 
давно нуждаются в благо-
устроенной территории 
для семейного отдыха. Эта 
площадка очень важна для 
района, — отметил глава го-
рода Дмитрий Бердников. 
— Проект сам по себе интересный. Он 
разрабатывался при непосредствен-
ном участии жителей, а дизайн-реше-
ние по их предложениям подготовили 
наши молодые архитекторы. Здесь 
достаточно большая территория, 
работы по ее благоустройству будем 
продолжать.

"
Территория действительно 
немалая, практически 
800 квадратных метров, и 
сделать предстоит многое. 
В этом году заасфальтируют 
пешеходную зону, установят 
бордюры и новые опоры 
освещения. 

А над прогулочной дорожкой по-
явится оригинальная световая гир-
лянда. Отремонтируют мост: укрепят 
железобетонное основание, восстано-
вят подпорную стенку и ограждение, 
заменят покрытие. Обновят лестницу, 
которая ведет к школе.

— Будут установлены и малые 
архитектурные формы. Для этого про-

странства разработаны оригинальные 
решения для каждой из зон отдыха. 
Появятся скамейки, гармонично впи-
сывающиеся в природный ландшафт, 
— рассказала начальник департамента 
городской среды комитета городского 
обустройства администрации Иркут-
ска Марина Шевела.

Особое внимание уделят зеленым 
насаждениям вдоль ручья и пеше-
ходных дорожек. Сейчас эти буйные 
заросли мало напоминают парковую 
зону. Приводить в порядок раститель-
ность будут совместно с дендролога-
ми. Специалисты исследуют терри-
торию и дадут свои рекомендации, 
проведут формовочную и санитарную 
обрезку деревьев, уберут сухостой, 
высадят новые растения, сделают га-
зоны. При этом природный ландшафт 
по просьбе жителей микрорайона 
максимально сохранят.

— Мы хотим, чтобы наша набереж-
ная была самой красивой и люди сюда 
с удовольствием приезжали, гуляли 
здесь, отдыхали, — делится планами 
Валентина Копылова, председатель 
ТОСа «Вампиловский». — Было бы 

хорошо, чтобы вдоль пе-
шеходной дорожки стояли 
скамейки с декоративными 
зонтиками, на перилах 
расположились фигурки 
сказочных персонажей 
и вокруг много газонов. 
А еще хотим установить 
здесь большие часы, кото-
рые в 10 вечера звонили 
бы, напоминая детям, что 
пора идти домой.

Жители микрорайо-
на активно участвуют в 
благоустройстве рекре-
ационной зоны: вносят 
предложения в проект, 
контролируют выполне-
ние работ. Благодаря их 

пожеланиям приведут в порядок ме-
ста для воркаута, спортивные зоны 
с тренажерами — отремонтируют, 
покрасят, заменят сломанное обо-
рудование, установят информацион-
ные таблички, а для самых малень-
ких построят качели и тематическую 
игровую площадку «Теремок». Все 
оборудование городка будет выпол-
нено из натурального дерева, чтобы 
вписать его в природный ландшафт 
пространства.

Работы по благоустройству Пади 
Долгой планируется завершить в ок-
тябре 2019 года.

Кстати, во время встречи с жителя-
ми Первомайского Дмитрий Бердни-
ков рассказал, что в этом году в Пади 
Долгой начнется строительство спор-
тивного комплекса, где будет работать 
крытый каток с искусственным льдом. 
На базе ФОКа планируют проводить 
городские спортивные мероприятия, 
открыть детские секции фигурного 
катания и хоккея с шайбой.

Наталья Иванова 
Фото Александра Вавилова

«МЕЧТАЕМ О НАБЕРЕЖНОЙ 
С ЧАСАМИ» 

В Иркутске началось благоустройство Пади Долгой 

Падь Долгая — это природ-
ная граница между микро-
районами Первомайским 

и Университетским. А еще это 
практически единственное место 
для отдыха и прогулок жителей 
близлежащих домов. Сейчас здесь 
идет масштабное благоустрой-
ство территории. Ход выполнения 
работ на объекте вместе с пред-
ставителями общественности 
проверил мэр Иркутска Дмитрий 
Бердников. 

Площадь благоустройства — почти 800 квадратных метров. Здесь 
заасфальтируют пешеходную зону, установят новые опоры освещения, 
отремонтируют мост и обновят лестницу, ведущую к школе

В Иркутске Росстат проведет опрос на террито-
рии Ленинского и Октябрьского районов. Всего в 
список внесено порядка 80 выборочных адресов 
на улицах Байкальской, Трилиссера и Розы Люк-
сембург.

Опрос населения будет осуществляться путем об-
хода жилых помещений в период с 12 по 18 августа 
2019 года, а также с 16 по 22 сентября 2019 года.

Задача, поставленная Росстатом, — получить 
достоверную информацию о занятости населе-

ния. Перед проведением опроса интервьюеры 
предоставят обращение руководителя Росстата 
к гражданам, а также удостоверение.

Дополнительную информацию о про-
ведении обследования можно получить 
в отделе переписей и обследований Ир-
кутскстата по телефону: 8 (3952) 33-43-24. 
Результаты опроса будут опубликованы 
на сайте Росстата www.gks.ru в рубрике 
«Официальная статистика. Рынок труда».

В ИРКУТСКЕ ПРОВЕДУТ ОПРОС О ЗАНЯТОСТИ НАСЕЛЕНИЯ

В соответствии с федеральным планом 
статистических работ, утвержденным 
распоряжением Правительства Рос-

сийской Федерации, в 2019 году на терри-
тории Иркутской области одновременно с 
выборочным обследованием рабочей силы 
проводится выборочное наблюдение труда 
мигрантов.
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Поликлиник мало, 
а пациентов много

Вопросы о работе городских боль-
ниц и поликлиник были подняты го-
рожанами еще в начале июля на фо-
руме общественного движения «Наш 
Иркутск». Участники дискуссии тогда 
пожаловались городским властям на 
проблемы больших очередей при за-
писи к докторам, длительного ожида-
ния приема, неправомерно короткого 
срока пребывания в больницах и 
стационарах, непрофессионализма 
врачей. Но поскольку сфера здраво-
охранения в соответствии с федераль-
ным законодательством относится 
в настоящее время к компетенции 
областных властей, решено было в 
течение месяца подготовить встречу 
с представителями регионального 
минздрава и правительства. Люди 
должны были получить ответы не-
посредственно от тех, кто отвечает за 
работу медицинской сферы. Но, увы, 
круглый стол, который собрал более 
ста участников, представители об-
ластного минздрава попросту проиг-
норировали. Доклад о состоянии дел 
в системе здравоохранения Иркутска 
представила на основе данных регио-
нального министерства исполняющая 
обязанности начальника городского 
департамента здравоохранения Нина 
Перфильева.

По данным минздрава региона, 
первичную медико-санитарную по-
мощь в городе сегодня оказывают 34 
поликлиники, из которых 12 детских, 
четыре ведомственных и две специ-
ализированные. К ним прикреплены 
почти 780 тысяч пациентов, притом 
что в Иркутске в 2019 году насчи-
тывается 623 тысячи человек. Более 
150 тысяч пациентов — это жители 
Иркутского района, проживающие в 
прилегающих к областному центру 
поселках и садоводствах. Пропускная 
способность, заложенная при стро-
ительстве действующих в городе по-
ликлиник, — 12 тысяч 815 посещений 
в смену, а фактическая нагрузка со-
ставляет почти 15 тысяч посещений.

Располагаются иркутские поликли-
ники в основном в приспособленных 
зданиях и помещениях, часто в раз-
розненных корпусах. Только шесть 
зданий (11%) построены по типовым 
проектам.

Городу, где за год вырастают не-
сколько десятков высоток, катастро-
фически не хватает поликлиник, 
расположенных в шаговой доступно-
сти. Людям приходится терять массу 
времени, чтобы сначала добраться до 
своего участкового доктора, а затем, от-
сидев длинную очередь и дождавшись 
приема, вновь отправляться в путь.

Председатель ТОСа «Просторный» 
из микрорайона Лесного Виктор 
Губанов посетовал, что застройщи-
ки озабочены только возведением 
коммерческого жилья. При активном 
участии в федеральных програм-
мах городу удалось решить вопрос 
строительства школ, но медицинские 
учреждения не планируются даже в 
отдаленной перспективе.

— Благодаря инициативе город-
ской администрации с помощью 

федеральных средств в Иркутске ак-
тивно строятся школы и детсады. По-
чему бы не вернуть себе в управление 
систему здравоохранения и не пойти 
по такому же пути при строительстве 
поликлиник? — задался вопросом 
Виктор Владимирович.

Кадры решают всё,  
но их не хватает

Анализируя состояние дел в 
первичном звене иркутского здра-
воохранения, многие выступавшие 
называли ситуацию не иначе как 
коллапсом. Но у городской власти 
нет абсолютно никаких полномочий, 
чтобы изменить ситуацию, поскольку 
вся сфера здравоохранения передана 
от муниципалитетов в управление ре-
гиональным властям. В своих попыт-
ках хоть как-то повлиять на ситуацию 
мэрией в 2016 году было принято 
решение материально поддержать 
молодых медиков первичного звена 
единовременным пособием. Врачам 
поликлиник, женских консультаций, 
травматологических пунктов, стан-
ции скорой медицинской помощи 
выплата составила 100 тысяч рублей, 
среднему медицинскому персоналу — 
50 тысяч рублей. Плюс к этому была 
установлена компенсация расходов 
на оплату найма жилого помещения 
до 5 тысяч рублей в месяц. С момен-
та принятия документа подъемные 
получили 509 молодых специалистов. 
В результате потребность в меди-
цинских специалистах первичного 
звена сократилась более чем на 27% 
в городских поликлиниках и на 41% 
на станции скорой медицинской 
помощи. Общая сумма выплат из 
городского бюджета составила около 
40 млн рублей. Но чтобы полностью 
решить вопрос кадрового дефицита в 
системе здравоохранения Иркутска, 
этой меры недостаточно.

По данным министерства здра-
воохранения региона, в иркутских 
поликлиниках нет кадровой про-
блемы. Более 90% штатных единиц 
заняты специалистами. Но врачи и 
ветераны медотрасли, принимавшие 
участие в круглом столе, выразили 
свое несогласие с этими цифрами. По 
мнению члена Иркутской городской 
общественной организации ветеранов 
войны, труда, Вооруженных сил и 
правоохранительных органов Влади-
мира Худилова, врачи, чтобы обе-
спечить себя достойной зарплатой, 
работают на нескольких ставках, а это 

приводит к физическому и эмоцио-
нальному истощению.

— Цифры и показатели у нас всегда 
на уровне, а вот в реальности совсем 
другая картина, — отметил Владимир 
Ильич.

В своем выступлении он мас-
штабно очертил проблемы системы 
здравоохранения страны в целом 
— это слабое лекарственное обеспече-
ние льготников, непрофессионализм 
выпускников медицинских вузов, 
связанный с отсутствием школы по 
передаче опыта от врачей старшего 
поколения молодым специалистам, 
перегруженность медиков работой, 
приводящая к эмоциональному вы-
горанию и деформации личности.

Как одну из проблем Владимир 
Худилов и его коллега по цеху — про-
фессор Курбан Аитов назвали также 
затягивание строительства туберку-
лезного диспансера.

Туберкулезный 
диспансер — камень 
преткновения 

Тема строительства туберкулезного 
диспансера давно стала камнем прет-
кновения в споре между горожанами 
и областными властями. На круглом 
столе участники общественного 
движения «Наш Иркутск» пред-
ложили поднять вопрос о запрете 
строительства здания диспансера в 
микрорайоне Синюшина Гора. Осоз-
навая всю необходимость возведения 
в Приангарье этого медицинского 
учреждения, горожане все же просят 
областные власти не размещать его в 
одном из самых крупных микрорайо-
нов Иркутска.

— Я согласен с позицией жителей 
Синюшиной Горы, поскольку в ми-
крорайоне уже расположена инфек-
ционная больница. Предоставлять 
здесь же место для больных, нужда-
ющихся в чистом воздухе, которые 
должны быть максимально удалены 
от мест проживания горожан, не-
правильно. В основе такого решения 
лежит не забота о людях, а желание 
сэкономить деньги, не прокладывая 
коммуникации к новой стройплощад-
ке, — сказал Курбан Аитов.

Вернуть городу функцию 
управления медотраслью

Модератор круглого стола — один 
из его активных организаторов Люд-
мила Тучкова постаралась предо-

ставить слово всем, кто желал вы-
сказаться о наболевшем. Но времени 
все равно не хватило. Многие под-
ходили к Людмиле Леонидовне после 
окончания мероприятия и просили 
внести в резолюцию предложения 
уменьшить количество бумажной 
работы, которую вменили врачам, 
жаловались на то, что в поликлини-
ках теряются медицинские карточки 
с историями болезни, что трудно 
попасть к узким специалистам и 
ждать их приема приходится подолгу. 
Но, так или иначе, все, кто искренне 
переживает за будущее городского 
здравоохранения, считают необхо-
димым вернуть право на управление 
медотраслью муниципалитету. Чтобы 
такое решение было принято, люди 
готовы обращаться к федеральным 
властям, вплоть до президента РФ.

Завершая заседание, заместитель 
мэра Виталий Барышников отметил, 
что несомненным достоинством кру-
глого стола стало то, что разговор о 
проблемах медотрасли шел с позиции 
потребителей услуг здравоохранения.

— Наша задача сегодня состояла 
в том, чтобы дать вам возможность 
высказаться. И благодаря вашей 
активности мы аккумулировали те 
вопросы, которые необходимо под-
нимать на более высоком — област-
ном и федеральном уровнях власти и 
решать их при участии городской ад-
министрации и депутатского корпуса, 
— сказал Виталий Барышников.

По итогам круглого стола было 
решено в течение недели разработать 
резолюцию, куда войдут как общие 
предложения, касающиеся улучше-
ния работы системы здравоохранения 
города, так и все конкретные претен-
зии к работе медицинских учрежде-
ний и отдельных врачей. По словам 
Виталия Барышникова, ни одно вы-
ступление не останется без внимания.

— Мы не заинтересованы в том, 
чтобы найти виноватых, мы хотим 
найти пути решения озвученных 
вами проблем, понимая, что на 
сложные, давно наболевшие вопросы 
простых ответов быть не может, — от-
метил Виталий Барышников. — И я 
очень надеюсь, что первый наш такой 
открытый и откровенный разговор — 
это только начало большого процес-
са, связанного с реформированием 
отрасли, от работы которой зависит 
здоровье наших горожан.

Нина Александрова 
Фото Валентина Карпова

Проблемы, связанные с ра-
ботой системы здравоохра-
нения Иркутска, обсудили 

участники круглого стола «Об 
организации оказания первич-
ной медико-санитарной помощи в 
Иркутске». Он состоялся 7 августа в 
конференц-зале школы № 19. В ме-
роприятии приняли участие пред-
ставители департамента здравоох-
ранения администрации Иркутска, 
депутатского корпуса, территори-
ального фонда обязательного меди-
цинского страхования Приангарья, 
ветеранских и инвалидных органи-
заций, врачи, общественники.

НАБОЛЕВШИЕ ВОПРОСЫ
Обсудили участники круглого стола, посвященного 

проблемам городского здравоохранения
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Строим больше
Иркутск активно застраивает-

ся, и это видно невооруженным 
взглядом: вырастают новые жилые 
комплексы, причем многоэтаж-
ные дома разного класса возводят 
абсолютно во всех районах города. 
Потребность в квадратных метрах 
на первичном рынке недвижимо-
сти остается стабильно высокой, 
застройщики в свою очередь с 
каждым годом наращивают объ-
емы ввода жилья. Так, в 2018 году в 
областном центре сдали 38 жилых 
объектов, или 308 тысяч «квадра-
тов». В планах на 2019 год ввести 
почти на 19,5% больше, это 382,5 
тысячи квадратных метров.

Кстати, современные 
жилые здания — это 
не просто коробки с 
квартирным фондом. 
Застройщики сегодня 
стремятся к внедре-
нию умных техно-
логий. Например, в 
домах УКСа города 
Иркутска, в ЖК 
«Эволюция» устанав-
ливаются домофоны, 
для которых не нужны 
ключи: достаточно устано-
вить специальное приложение 
в смартфон, которое позволяет от-
крыть дверь и дистанционно, даже 
если находишься на другом конце 
города. 

"
Большое внимание 
уделяется системам 
безопасности и комфорту 
маломобильных групп 
населения. Для этого 
устанавливают пандусы, 
световые направления 
и специальные плитки 
для слабовидящих, 
увеличивают размеры 
дверных проемов, лифтов.

В целом по показателям ввода 
жилья Иркутск был и остается ли-
дером в регионе, в том числе благо-
даря пулу крупных застройщиков — 
всего их около 20, среди них и УКС 
города Иркутска, который входит 
в число компаний, сдающих самое 
большое количество жилья. Сейчас 
застройщики Иркутска, как и всей 
России, поставлены в новые усло-
вия из-за нововведений на уровне 
федерального законодательства. 
С 1 июля вступили в силу поправ-
ки к закону о дольщиках, которые 
перевели стройкомпании на работу 
с эскроу-счетами. То есть теперь 
при возведении многоквартирных 
домов будут тратиться кредитные 
средства, а не деньги собственников 
квартир. Эти изменения, считает 
Александр Ким, могут внести свои 
коррективы в объемы строительства 
жилья.

— На мой взгляд, новые требо-
вания для застройщиков не совсем 

комфортны, — го-
ворит Александр 
Хиерович. — Если 
говорить про теку-

щий год, то совсем 
небольшой процент 

компаний перешел на 
эскроу-счета и сейчас мы 

достраиваем дома по старым 
правилам. Что будет дальше, про-
гнозировать пока сложно, посколь-
ку законодательство новое, в него 
постоянно вносятся коррективы и 
все еще может поменяться.

Точечной застройке — 
бой

Строительство новых домов — 
это, безусловно, один из критериев 
развития города. Многоэтажки по-
являются не только на пустующих 
земельных участках, но и на месте 
аварийного жилого фонда. Только 
в ближайшие шесть лет в Иркутске 
планируется расселить 303 таких 
дома. Помимо программы ликви-
дации ветхого жилья в областном 
центре активно используется меха-
низм развития застроенных терри-
торий (РЗТ). Он призван обновить 
жилищный фонд, модернизировать 
обеспечивающие и деловые системы 
и в целом создать новую качествен-
ную среду обитания для жителей 
города. РЗТ помогает уйти также от 
точечной застройки. Работают на 
это и правила застройки и земле-
пользования.

— В этом документе прописаны 
все параметры и требования к буду-
щей застройке — это минимальный 
и максимальный размер участка, 
допустимая высота планируемых 
зданий, количество парковок и дру-
гое, — рассказывает Александр Ким.

Так или иначе, в Иркутске при-
оритет отдается комплексной 
застройке, позволяющей облагоро-
дить окружающее людей простран-
ство. Точечная застройка не просто 
лишена подобных преимуществ, она 

ухудшает существующую инфра-
структуру.

— Когда мы говорим о комплекс-
ной застройке, мы должны четко 
понимать, что сегодня потреби-
тель хочет купить среду, в которой 
он будет жить. То есть не просто 
квадратные метры, а двор, детскую 
площадку, социальную инфраструк-
туру, парковки, подъездные пути, — 
поясняет Александр Хиерович. — Но 
все эти блага значат увеличение рас-
ходов застройщика и, как следствие, 
повышение стоимости квадратно-
го метра. Однако, как показывает 
практика, люди готовы платить за 
комфорт, который в итоге получат.

Каждому микрорайону 
— по садику и школе

При строительстве новых микро-
районов сегодня упор делается на 
обеспечение их социальной ин-
фраструктурой, то есть садиками 
и школами. В идеале возводить их 
должны сами застройщики, пере-
давая затем на баланс муниципали-

тету, но пока это случается редко. 
Исключением является механизм 
РЗТ, в этом случае инвестору сразу 
обозначают зоны для строительства 
садов и школ. Во всех остальных 
случаях нагрузку по созданию со-
циальной инфраструктуры несет 
город.

Так, в 2018 году ввели в эксплу-
атацию школу № 19 на 1125 мест 
в Академгородке, пять детских 
садов на 790 мест, расположенных 
в разных районах города, и постро-
или ФОК с бассейном на бульваре 
Рябикова.

В 2019-м в работе находятся сразу 
пять крупных социальных проектов 
— это спортивный модуль на терри-
тории школы № 29, новый полно-
ценный блок гимназии № 25 на 500 
учеников, школа в микрорайоне 
Лесном на 616 детей, детские сады 
на ул. Сосновой и Зимней по 350 
мест каждый.

В этом же году начнется стро-
ительство ФОКа в Ново-Ленино, 
катка с искусственным льдом в 
Университетском и дополнитель-

КОМФОРТ В ПРИОРИТЕТЕ
О тенденциях строительной отрасли Иркутска

В России 11 августа свой про-
фессиональный праздник 
отметят строители — люди, 

которые непосредственно влияют 
на облик любого города. О стро-
ительной отрасли Иркутска и о 
том, как меняется столица При-
ангарья, рассказал заместитель 
мэра — председатель комитета 
по градостроительной политике 
Александр Ким.

То, как Иркутск активно застраивается, заметно невооруженным глазом

В этом году в Иркутске началась масштабная реконструкция улицы Урицкого.  
Для благоустройства этого места с сохранением его исторического кода специалисты провели 

масштабные исследования: восстанавливали облик улицы по архивным фото 
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ного учебного блока школы № 14. 
Подготовят проектно-сметную до-
кументацию детсадов на 110 мест на 
улице Радищева и на 220 мест в ЖК 
«Эволюция», физкультурно-оздо-
ровительных комплексов в Топкин-
ском и Лесном, ледовой арены на 
улице Ленской, получат заключение 
экспертизы проектно-сметной до-
кументации школы на улице Багра-
тиона.

Стоит отметить, что при возведе-
нии социальных объектов огромное 
внимание уделяется архитектуре, 
чтобы все школы и детские сады 
были разными как по внешнему 
виду, так и по внутреннему дизайну.

— Например, школа в Лесном — 
объект уникальный. В этом образо-
вательном учреждении упор сделан 
на цифровое обучение, потому 
и дизайн-проект выполнен в со-
ответствующем стиле. Это очень 
необычное яркое оформление, 
такого у нас нигде нет. А, скажем, 
в гимназии № 25 — литературный 
уклон, дизайн блока будет посвящен 

великому русскому поэту Алексан-
дру Сергеевичу Пушкину, — делится 
Александр Ким. — Но наши сади-
ки и школы не только красивые и 
функциональные, а еще и экономи-
чески эффективные, то есть их стро-
ительство не превышает предельно 
допустимую стоимость. Это позво-
лило многим социальным объектам 
Иркутска войти в соответствующий 
федеральный реестр.

Всё рядом
Забота о комфорте горожан — это 

приоритетное направление градо-
строительной политики Иркутска. 
Удобство не должно заканчиваться 
на границах жилого комплекса, 
поэтому в областном центре стара-
ются обеспечить сбалансированное 
развитие всех городских террито-
рий с правильным соотношением 
жилья, общественных пространств 
и деловых зон. Для этого в конце 
2018 года был принят обновленный 
Генплан города, который разитель-
но отличается от предыдущего. Те-

перь главным градостроительным 
документом весь Иркутск факти-
чески поделен на самодостаточные 
территории со своими центрами, 
местами отдыха, жилыми и рабо-
чими зонами. Это общая тенденция 
во всем мире, в частности в нашей 
стране.

— Идея заключается в том, 
что иркутяне должны иметь воз-
можность отдыхать, заниматься 
спортом непосредственно в своих 
районах, — объясняет Александр 
Ким. — У современного челове-
ка крайне мало времени, и его не 
стоит тратить на дорогу. У человека 
все должно быть рядом, в шаговой 
доступности.

Зоны, предусмотренные Генпла-
ном, не пересекаются между собой. 
Например, промышленная терри-
тория не может быть в границах 
жилой, и наоборот. Там, где строит-
ся жилье, обязательно должны при-
сутствовать социальные объекты и 
скверы или парки. Генплан рассчи-
тан до 2030 года, но уже находится 
в процессе реализации. Во многом 
этому способствует национальный 
проект «Формирование комфортной 
городской среды», позволяющий 
благоустраивать не только отдель-
ные дворы, но и целые обществен-
ные пространства, как городского, 
так и районного значения.

"
В прошлом году благодаря 
этому проекту привели 
в порядок 213 дворовых 
и 14 общественных 
территорий. В этом году по 
плану — благоустройство 
17 мест, где могут 
отдыхать горожане. 

Иркутск в Сибирском федераль-
ном округе занимает первое место 
в реализации этого проекта. Кроме 
того, городские общественные про-
странства, например Иерусалимская 
лестница, занимают призовые места 
в различных конкурсах.

Благоустройство шаг 
за шагом

Каждое общественное простран-
ство уникально и достойно внима-
ния, говорит Александр Ким. Но 
лично ему нравятся большие по 
площади территории, где можно 
развернуться: поставить фонтаны, 
организовать спортивные и дет-
ские площадки, места для спо-
койного отдыха. Таким примером 
могут служить бульвар Постышева 
или улица Урицкого, реконструк-
ция которой началась в этом году. 
Предшествовала ей огромная на-
учная работа.

Были проведены масштабные 
исторические исследования. Напри-
мер, уличные фонари подбирали по 

старым фотографиям, облик улицы 
восстанавливали по архивам.

Другой не менее важный для 
Иркутска проект — второй этап 
благоустройства мемориально-исто-
рического комплекса «Иерусалим-
ская гора». В этом году здесь полно-
стью закончат пешеходную зону 
до Театра кукол. Стоит отметить и 
благоустройство набережной реки 
Ушаковки, которую начали приво-
дить в порядок после демонтажа 
незаконных павильонов.

— Уже много лет говорят про 
Ушаковку. Набережные всегда 
притягивают горожан. Но как их 
привлечь, если благоустройства 
там нет? В этом году мы начали 
первый этап работ. Проведем ас-
фальтирование, поставим лавочки, 
фонари, — рассказывает Александр 
Ким.

Парки и скверы, особенно в 
историческом центре Иркутске, — 
необходимые детали для формиро-
вания гармоничного облика города. 
Именно они становятся связующи-
ми элементами в создании единого 
образа столицы Приангарья.

— В нашем городе очень мно-
го красивых объектов. Нравится 
драматический театр, деревянная 
застройка вызывает положитель-
ные эмоции. Нам нужно стремить-
ся к строительству таких же по-
настоящему эстетически приятных, 
действительно красивых зданий, 
— говорит Александр Ким.

Алена Григорьева 
Фото Валентина Карпова 

и Александра Вавилова

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ ПРАЗДНИК

В городе вырастают новые жилые 
комплексы, причем многоэтажные 
дома разного класса возводят 
абсолютно во всех районах города

На втором этапе благоустройства мемориально-исторического комплекса 
«Иерусалимская гора» полностью закончат пешеходную зону до Театра кукол

Один из масштабных городских проектов — строительство нового 
полноценного блока гимназии № 25 на 500 учеников
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Василий Михайлович родился 
в1923 году в крестьянской семье в де-
ревне Литвинова Качугского района. 
Там до сих пор сохранился большой 
дом, построенный его отцом. Однако 
семье пришлось уехать в Иркутск, 
когда ее глава не захотел вступать в 
колхоз. Позже они пожили в Тулу-
не, а затем перебрались на север — в 
Бодайбинский район. Именно оттуда 
Василия Михайловича после оконча-
ния школы и начала работы на шахте 
призвали в Красную Армию…

Новый, 1943 год Василий встре-
тил уже в военном эшелоне, кото-
рый привез молодых призывников 
в часть, где новобранцы ускоренно 
обучались военному ремеслу артил-
леристов. Через несколько месяцев 
солдат, многим из которых еще и 
двадцати лет не исполнилось, отпра-
вили на фронт.

— Молодые, горячие. Никако-
го страха не было, — вспоминает 
ветеран. — Думали, доедем, побе-
дим фашистов и вернемся к своим 
семьям. Очень хотелось домой, где 
ждали мама и младший братишка. 
Отца в том же 43-м забрали на фронт, 
где он вскоре погиб в боях 

под Москвой. Жаль, что так 
и не узнали, в какой общей 
солдатской могиле его по-
хоронили. Искали, но так и 
не удалось найти никаких 
сведений.

Василий Михайлович 
до сих пор помнит своего 
отца, человека самосто-
ятельного, правдивого, 
мастеровитого, с крепкими 
руками, которым под силу 
был любой тяжелый труд.

Но так распорядилась 
судьба, что сын будто при-
нял эстафету и продолжил 
солдатскую, фронтовую 
службу, начатую погибшим 
в той войне отцом.

Василий Литвинов 
служил в отделении раз-
ведчиков. Вспоминает, что 
они передвигались вслед 
за пехотой, разведывали 
«цели», выявляя огневые 
точки в расположении 
врагов. И все эти важные 
данные оперативно до-
кладывали в штаб своего 
артиллерийского полка. 
Память у него и сегодня 
просто отличная. До сих пор четко, 
без промедления называет свой 814-й 
артполк 274-й дивизии Первого Бе-
лорусского фронта.

Василий Михайлович рассказыва-
ет, как наступали наши войска, пере-
ходили вначале польскую границу, 
позже вошли в Германию. Его полк 
одним из первых оказался в Берлине, 
это случилось 2 мая 1945 года:

— Хорошо помню то утро. Было 
темно. Четыре часа утра. Включились 
мощные прожектора, заговорили 
«катюши». Грохот артобстрела за-
полнил все вокруг. Для нас Победа 
наступила именно после этого боя за 
Берлин. Позже, 9 мая, сообщили о ка-
питуляции. Мы все очень радовались, 
ведь наконец-то война закончилась!

Домой ветеран Великой Отече-
ственной войны попал только через 
два долгих года, которые он служил 
в Германии. После демобилизации в 
1947 году вернулся в свой северный 
шахтерский поселок. Добирался 

по узкоколейке, и когда вышел на 
станции поселка Громовский, первой, 
кого увидел, была его мама.

Пришли домой, и тут обнаружи-
лось, что не только праздничного 
застолья, но и обычного обеда не по-
лучится: в доме совсем не было еды. 
Василий Михайлович отправился за 
полагавшимся ему месячным воен-
ным пайком. Так, пожалуй, впервые 
за долгие голодные военные годы его 
родные люди наелись досыта. Уже на 
третий день он начал работать в шах-
те, где несколько лет «катал» тяже-
лую тачку с золотоносным грунтом.

"
Вскоре после 
возвращения на родной 
север молодого шахтера 
познакомили с его 
ровесницей — Евдокией, 
она работала учетчицей на 
соседнем прииске. Через 
некоторое время сыграли 
свадьбу. 

Так появилась молодая семья, 
которая прожила в любви долгие 
65 лет. Родились дети: два сына-по-
годки и чуть позже любимая дочка 
Татьяна. Именно она сейчас рядом 
с овдовевшим не так давно отцом. 
Сын Леонид также живет в Иркут-
ске и почти каждый день навещает 
Василия Михайловича. Дети забо-
тятся о нем и стараются наполнить 
его жизнь разными маленькими и 
большими событиями, радостью и 
любовью.

— Сколько помню, родители 
всегда жили дружно. Папа много 
работал. Сначала на шахте, потом на 
буровых в геологоразведке, а послед-
ние годы был директором известного 
в Бодайбинском районе Апрелевского 
отделения сельскохозяйственного 
предприятия, — вспоминает Татьяна 
Васильевна. — Часто верхом на лоша-
ди объезжал поля. Иногда брал меня 
с собой, когда запрягали лошадь в 
повозку. У нас и дома было большое 
хозяйство. Удивляюсь, как у роди-

телей на все хватало сил 
и времени. Мама всегда 
помогала папе, по-женски 
тепло о нем заботилась. 
Папа, за что бы ни брался, 
всегда старался для семьи. 
Помню, зимой ночью снег 
выпадет по пояс, и папа с 
самого раннего утра расчи-
щает дорожку, чтобы нам 
в школу удобно было идти. 
Они были правильными 
людьми и замечательными 
родителями. Умели тру-
диться и отдыхать. Соби-
рались по праздникам с се-
мьями друзей, накрывали 
общий стол, пели, плясали. 
Бывшие фронтовики умели 
радоваться, по-настоящему 
любили.

Послевоенная жизнь 
складывалась у всех по-
разному. Преодолевать 
сложности помогало содру-
жество ветеранов. В альбо-
мах Василия Михайловича 
хранится много памятных 

фотографий его однопол-
чан. На них — полные сил 
и жизнелюбия молодые 

ребята и девчата в военной форме, 
а кто-то и с оружием в руках. Позже 
в альбомах стали появляться уже 
другие снимки — друзей-ветеранов, с 
которыми вместе работал. На груди у 
каждого ряды орденов, медалей, ко-
торыми они были награждены после 
тяжелых боев. У Василия Михайло-
вича хранятся орден Красной Звезды, 
самая почитаемая солдатская медаль 
«За отвагу», а также медали за осво-
бождение Польши, за взятие Берлина 
и победу над Германией.

Встречи бывших фронтовиков в 
прежнее время регулярно проходили 
в разных городах Советского Союза 
— в Казани, Витебске, Запорожье. 
С годами участников встреч станови-
лось все меньше.

— Фронтовая дружба особенная. 
Там не могло быть никаких отгово-
рок или оправданий. Ты обязан был 
сделать все, что от тебя зависело. 
Отношения простых солдат были 
честными, искренними, надежными, 
— говорит Василий Михайлович. — 
Все было по-настоящему, по правде. 
После войны переписывались, ездили 
друг к другу в гости. Однополчане — 
больше, чем друзья. Они близкие, до-
рогие для меня люди. В памяти моей 
фронтовые товарищи живы всегда.

Ирина Юрьева 
Фото из архива  

семьи Литвиновых

ПОЗДРАВЛЕНИЕ
Иркутский городской совет 
ветеранов поздравляет 
с профессиональным 
праздником — Днем 
строителя — ветеранов 
строительства Байкало-
Амурской магистрали! 
Желаем крепкого здоровья, 
сил, жизненной энергии, 
оптимизма и благополучия!

В ПАМЯТИ МОЕЙ ФРОНТОВЫЕ 
ДРУЗЬЯ ЖИВЫ ВСЕГДА

Шесть поколений семьи Литвиновых считают День Победы  
своим главным праздником

УВасилия Михайловича Лит-
винова большой и дружный 
род: семьи дочери и сы-

новей, четверых внуков; восемь 
правнуков, две праправнучки. В 
праздничные дни в гости к ве-
терану Великой Отечественной 
войны приезжают его многочис-
ленные родственники и друзья-
бодайбинцы. Каждый из собрав-
шихся за праздничным столом 
находит самые добрые и искрен-
ние слова, выражает признатель-
ность и благодарность своему 
прославленному ветерану. А он, 
отметивший в этом году 96-летие, 
сохраняя прекрасную память, 
бодрость и удивительно светлое 
отношение к жизни, радуется, 
глядя на всех, и в очередной раз 
вспоминает о давних годах своей 
молодости…

Германия, 1945 год

Берлин, 1945 год.  
С друзьями на памятнике 
Вильгельму Завоевателю

День Победы, г. Бодайбо, Василий и Евдокия Литвиновы 
с внуком Романом
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Тихвинский вагоностроитель-
ный завод (ТВСЗ) — одно из 
крупнейших машиностро-

ительных предприятий в Евро-
пе, расположенное в небольшом 
уютном городе Тихвин, в 200 км 
от Санкт-Петербурга. Сегодня 
ТВСЗ является самым современ-
ным и высокотехнологичным за-
водом в своей отрасли.

По объему выпуска грузовых вагонов 
ТВСЗ занимает первое место в России 
и странах СНГ и лидирующие позиции 
в мире. Гарантом стабильности работы 
здесь является тот факт, что продукция 
завода пользуется большим спросом на 
рынке и предприятие имеет заказы на 
годы вперед.

На Тихвинском вагоностроительном 
заводе сегодня трудятся более 11 тысяч 
человек. Почему они выбрали именно 
ТВСЗ?

Средняя заработная плата на предпри-
ятии составляет 48 тысяч рублей. Сотруд-
ники завода работают на современном 
оборудовании, производство имеет вы-
сокий уровень автоматизации и роботи-
зации. На ТВСЗ действует собственный 
учебный центр, который готовит специ-
алистов более чем по 50 рабочим профес-
сиям с дальнейшим трудоустройством 
в производственных цехах. Во время 
обучения выплачивается стипендия от 
18 450 руб.

Сотрудники ТВСЗ могут получать выс-
шее образование без отрыва от производ-
ства. С 2018 года Санкт-Петербургский 
политехнический университет Петра Ве-
ликого организовал для заводчан дис-
танционную форму обучения. В прошлом 
году вступительные экзамены в лучший 
технический вуз страны сдали более 70 
работников завода.

Статус и престиж предприятия опре-
деляют не только технологическая и ма-

териальная база, но и социальная от-
ветственность перед сотрудниками. На 
ТВСЗ действуют не только гарантии, 
предусмотренные государством, но и 
льготы, введенные по инициативе ра-
ботодателя. Предприятие компенсирует 
расходы на питание в заводских столо-
вых, санаторно-курортное лечение, лет-
ний оздоровительный отдых для детей. 
Завод осуществляет бесплатную достав-
ку своих сотрудников до места работы 
из близлежащих городов. Иногородним 
возвращается сумма, затраченная на пе-
реезд и провоз багажа, выплачиваются 
средства на обустройство, компенсиру-
ется наем жилья, предоставляется ком-
фортабельное общежитие в новостройке.

Кроме того, на Тихвинском вагоно-
строительном заводе на протяжении не-
скольких лет работает жилищная про-
грамма, в рамках которой при покупке 
квартиры в новом доме для сотрудников 
предприятия действуют особые предло-
жения: финансирование первоначально-
го взноса, компенсация части процентов 
по ипотечному кредиту, для работников 
из других регионов предлагается льгот-
ный наем квартир с последующим вы-
купом. В непосредственной близости к 
домам находятся детские сады, школы, 
современные спортивные площадки, 
игровые комплексы.

ТВСЗ стал надежной опорой и для Тих-
вина в целом. Предприятие поддержива-
ет реализацию проектов благоустройства 
городской среды, участвует в ремонтах 
дворовых территорий и дорог. Во многом 
благодаря заводу Тихвин за последние 
шесть лет превратился в современный, 
красивый город с большими перспекти-
вами, в котором хочется жить и работать.

По вопросам трудоустройства 
звоните по телефону бесплатной го-
рячей линии 8 800 555 03 75.

Стройте будущее с нами!

ВЫБИРАЯ ТВСЗ — ВЫБИРАЕШЬ БУДУЩЕЕ
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День микрорайона Первомайского в этом 
году будет праздноваться 5 сентября. На 
днях оргкомитет, в который вошли местные 
активисты и общественники, наметил основ-
ные пункты торжества. ТОСы «Черемушки» 
и «Вампиловский», советы ветеранов № 8 и 
17, союз пенсионеров микрорайона, акти-
висты во дворах — все они объединились, 
чтобы подарить праздник жителям в честь 
40-летия микрорайона.

По словам председателя территориаль-
ного общественного самоуправления «Че-
ремушки» Екатерины Игнатовой, в обсуждении 
участвовали и представители администрации 
округа, депутаты, директора школ и сотрудники 
библиотеки, начальник опорного пункта, рас-
положенного в микрорайоне. Идей у тосовцев 
много. Часть из них они могут реализовать соб-
ственными силами, а также собираются привлечь 
местных предпринимателей и детские сады.

Открыть праздник планируется торжественным 
шествием, во главе колонны будут идти школьни-
ки с триколором. Музыкальным сопровождением 
шествия станет гимн Первомайского — его текст 
придумали в прошлом году, сейчас уже записали 
музыку. Исполнить его во время праздника смогут 
все желающие: активисты раздадут слова гимна 
каждому жителю микрорайона.

Первые жилые дома здесь построили в 1979 
году. Ввод в эксплуатацию состоялся накануне 
первомайских праздников, поэтому микрорай-

он и получил название Первомайский. Сегодня 
в нем проживает более 30 тысяч человек. На 
праздник жители хотят пригласить жителей со-
седних микрорайонов Синюшина Гора и Универ-
ситетского, и всех горожан.

— Если откликнутся ТОСы из других территорий 
— будет здорово! Хочется устроить большой празд-
ник в честь юбилея, — отмечает председатель ТОСа 
«Вампиловский» Валентина Копылова. — Воз-
можно, коллеги из Правобережного, Октябрьского, 
Ленинского округов захотят приготовить поздрави-
тельные номера, мы будем только рады.

Основное празднество запланировано на уже 
традиционной площадке между домами № 22, 
26, 27. Здесь будет организована сцена, зоны для 
детского творчества и игр, а также кинотеатр под 
открытым небом. Управляющая компания под-
готовит фильм об истории микрорайона и его 
жителях, его можно будет посмотреть вечером, 

а диски распространят в школы, детские 
сады и библиотеки.

Жителям покажут также кинокартины 
по произведениям Александра Вампилова. 
Этот сибирский писатель особенно дорог 
для жителей — в микрорайоне есть улица и 
сквер, названные в честь знаменитого дра-
матурга и обустроенные в рамках реализа-
ции проекта «Городская среда».

Активисты Первомайского приглашают 
всех неравнодушных жителей, которые хо-
тят принять участие в организации празд-
ника, и будут рады рассмотреть интересные 
идеи. Например, известная в микрорайоне 
цветовод Вера Семенова высадила растения 
вдоль дорог, а также клумбу «40 лет». Ря-
дом с цветочными островками она предло-
жила установить информационные баннеры 
с интересными фактами о Первомайском.

"
Мечтают жители и о красивой стеле 
перед въездом в микрорайон. В день 
рождения планируется заложить 
первый камень под нее и капсулу 
с обращением к потомкам.

— Мы открыты для идей. Например, хотим об-
ратиться к владельцам магазинов, салонов красо-
ты, супермаркетов, банков и других коммерческих 
учреждений, которые находятся в микрорайоне, с 
предложением украсить территорию рядом со сво-
ими предприятиями и принять участие в организа-
ции празднества, — отметила Екатерина Игнатова.

Следующий оргкомитет запланирован на пят-
ницу, 9 июля. Активные жители могут поделить-
ся там своими замыслами и пожеланиями.

Елена Трофименко 
Фото Валентина Карпова

ПЕРВОМАЙСКИЙ ЮБИЛЕЙ
Сорокалетие отметит микрорайон Первомайский в Иркутске

Торжественное шествие, песни и 
танцы, съемки специального доку-
ментального фильма, юбилейная 

аллея цветов — жители Первомайского в 
Иркутске готовятся с размахом отметить 
40-летие микрорайона.

Жители микрорайона славятся своим 
умением устраивать праздники
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Теплое, солнечное утро на на-
бережной Ангары, в десять утра 
здесь на редкость многолюдно. Чуть 
меньше года назад в самом начале 
улицы Чкалова открыли памятник 
Василию Маргелову, основателю 
ВДВ. Именно возле этого памятника 
и начался митинг, посвященный 
Дню десантника. Открыл его мэр 
Иркутска Дмитрий Бердников:

— Воины-десантники, уважаемые 
ветераны! Юные, будущие десант-
ники! Крылатая пехота является 
элитой Российской армии. Бойцы в 
голубых беретах — всегда на передо-
вой. Мы по праву гордимся подви-
гами иркутских солдат и офицеров. 
Вы защищаете интересы нашего 
государства с оружием в руках, 
многие прошли горячие точки. Вы 
пример для нашей молодежи, об-
разец чести, дружбы, солидарности. 
Слава ВДВ!

Ответом раздалось троекратное 
«ура!» От имени организаторов 
праздника — иркутской областной 
общественной организации ветера-
нов «Союз десантников России» — 
выступил Вячеслав Лесин:

— Желаю вам ценить каждый 
прожитый день, верных друзей. И 
всем вам мирного неба над головой! 
Наш план — сначала митинг у па-
мятника, затем шествие до мону-
мента Александру III, где всех ждет 
полевая кухня с кашей, концерт, 
спортивные мероприятия. 

"
А затем последовало 
возложение гирлянды 
и живых цветов к 
памятнику. На его 
фоне десантники 
сфотографировались 
друг с другом и с мэром 
Иркутска.

И вот шествие тронулось. Впе-
реди — машина времен Великой 
Отечественной, в ней сидели заслу-
женные ветераны. Дальше — строй 
десантников. По бульвару Гагарина 
маршрут прошел впервые, это свя-
зано с тем, что Вечный огонь сейчас 
на реконструкции. 

Колонна прибыла к памятнику 
Александру III. На сцене уже идет 
концерт, а рядом работает полевая 
кухня. 

Пользуясь случаем, подходим к 
Станиславу Крикштунасу, который 
командовал строем. Он, кстати, 
входит в состав учредителей иркут-
ского областного Союза десантников 
России.

— Бывших десантников не быва-
ет, — рассказывает он о себе. — Я 
старший сержант ВДВ 11-й брига-
ды. Третий батальон, разведвзвод. 
Служил с 1994 по 1996 год, призван 
был в военный городок Сосновый 
Бор, под Улан-Удэ. Оттуда нача-
лось мое путешествие по России. 

Служил у генерала Лебедя в Хака-
сии, в парашютно-десантном полку 
проходил спецподготовку. Потом 
вернулся обратно в свою родную 
десантно-штурмовую бригаду. Этот 
праздник… В общем, эмоции слова-
ми не передать. В первую очередь 
это братство. Когда несколько сотен 
парней в одинаковой форме обни-
маются, жмут руки, все как братья. 
Каждый из тех, кто сегодня в го-
лубом берете и тельняшке, готов 
отдать за тебя всё. Этот праздник 
— большая память о тех парнях, 
которых нет с нами, о наших ветера-
нах. Мы их помним всегда!

Что за праздник без веселых исто-
рий? Станислав вспоминает свои 
армейские будни:

— В 90-е годы, когда я служил, 
в стране был армейский развал. И 
было очень сложно с продоволь-
ствием. И вот ты, пока молодой, 
восемь месяцев обязан еду находить 
себе сам. Это была отличная шко-
ла выживания. Но видите — перед 
вами стоит 43-летний мужчина, 
198 сантиметров рост, вес 140 кг, 
упитанный и довольный! Значит, с 
задачей справились. Какая еда была 
самой вкусной? Мне очень запом-
нилась наволочка с сухим киселем. 
Это была награда за какие-то наши 
труды, и мы с товарищами за ночь 
съели этот кисель прямо ложками 
из наволочки.

Молодые парни подходят к по-
жилому десантнику, у которого вся 
грудь в наградах.

— Дай с тобой сфотографируемся, 
батя.

Батя не против.
— Этот праздник для вас многое 

значит?
— Да. День ВДВ для меня — са-

мый важный день. Самый 
главный день в году!

— Наверное, жена заранее 
готовит к празднику форму?

Повисает громкая, такая 
горькая-горькая пауза, кото-
рая слышна даже через звуки 
оркестра.

— …Жена в Афганистане 
погибла... Она тогда была 
беременной. Была медработ-
ником. Ее обманом заманили 
в аул, и там… А давайте я вам 
лучше хорошее расскажу! Вот 
сегодня посмотрите, сколько 
счастливых ребят! Вот это мое 

счастье, то, что они здесь, что эти 
пацаны пришли красивые, молодые. 

Он явно рад возможности пооб-
щаться:

— Вот помните фильм «Максим 
Перепелица»? Когда ему сказали, 
что в армию не возьмут, так он, бед-
ный, чуть не заплакал! И вот в мое 
время было точно так же. Не дай бог 
мне сказали бы, что я не пойду в ар-
мию! Стыд, позор! Вот надо больше 
уделять внимания патриотическо-
му воспитанию. Это очень важно 
сейчас.

Однако пора и кашу попробовать. 
Небольшая очередь к полевой кухне 
оживлена. С удовольствием расска-
зывает о себе Ахмед Гайдаров, он 

служил в Среднеазиатском округе, 
который раньше назывался Турке-
станский военный округ.

— Это были 1991—1994 годы, я 
там сверхсрочником еще оставался. 
Когда я пошел служить, это был по-
следний призыв в Советском Союзе, 
— вспоминает Ахмед. — А каша про-
сто замечательная! Навевает мысли 
о прошлом, незабываемый вкус. 
Напоминает службу. Скажу честно: 
на овсянку и перловку до сих пор не 
могу смотреть! Но все-таки каша — 
это как раз то, что нужно солдату, 
чтобы был боец сытый, здоровый и 
крепкий!

Ника Песчинская 
Фото автора и Александра Вавилова

День Воздушно-десантных войск отметили в Иркутске

Голубые береты и тельняш-
ки, каша из полевой кухни 
и фронтовые сто граммов 

с боевыми товарищами — такое 
бывает только раз в году. Второго 
августа в России отмечается День 
Воздушно-десантных войск. 

НИКТО, КРОМЕ НАС

2 августа — день теплых встреч старых друзей

Десантники — это настоящее боевое братство 
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Андреевские флаги, парадные 
офицерские кители, гюйсы — это все 
детали, которые ни с чем не спу-
таешь. Вряд ли кто-то из горожан, 
наблюдавших построение празд-
ничной колонны у Дома офицеров, 
удивился, завидев такое количество 
верных примет Дня Военно-морско-
го флота. В составе колонны, кото-
рая прошла по всей 
улице Карла Маркса, 
были не только вете-
раны, но и предста-
вители общественных 
организаций, воен-
нослужащие Иркут-
ского гарнизона, 
школьники и студен-
ты. По центральной 
улице Иркутска они 
проследовали до 
острова Юность, где 
участников встречал 
глава города Дми-
трий Бердников.

— Иркутск на-
ходится за тысячи ки-
лометров от морских 
границ России. Но в 
нашем городе сильны 
традиции морского 
братства. Многие 
поколения сибиряков 
охраняли и сегодня 
охраняют рубежи на-
шей Родины, несут срочную и про-
фессиональную службу в береговых 
войсках, в морской авиации, надво-
дных и подводных силах. Иркутяне 
вносили и вносят весомый вклад в 
развитие и укрепление Российского 
Военно-морского флота. 

"
Отдельные слова 
благодарности вам, 
уважаемые ветераны, 
за все, что вы сделали для 
нашей Отчизны и родного 
города, и особенно за 
работу с молодежью. 
Наши моряки всегда 
были и будут примером 
для подражания, — 
подчеркнул глава города.

Поздравил Дмитрий Бердников 
и самых уважаемых участников 
этого торжественного мероприятия, 
которым отвели места в первом ряду, 
— это моряки-ветераны Великой 
Отечественной войны. Их осталось 
всего несколько десятков в нашем 
городе, а потому героям, спасшим 
миллионы жизней и давшим буду-
щее следующим поколениям, — ис-
ключительные почет и внимание. 
Приветственный адрес мэр вручил 
председателю совета ветеранов ВМФ 
Иркутска, капитану 1 ранга Виктору 
Константиновичу Шалаку.

— Из-за погоды мы перенесли 
праздник, и сегодня она нам спо-
собствует. Хотим поздравить вас со 

знаменательным праздником, Днем 
Военно-морского флота. Наши под-
водные лодки, надводные корабли 
несут боевую службу в мировых 
океанах, защищая наши границы, 
— обратился к собравшимся Виктор 
Шалак. — Поздравление передает 
и командир атомного подводного 
ракетоносного крейсера, который 
носит имя нашего города «Ир-
кутск». Он желает всем крепкого 
здоровья, чистого неба, благополу-
чия и удачи.

В Иркутске живет несколько со-
тен флотских, и морское братство, 
о котором в своей поздравительной 
речи упомянул Дмитрий Бердников, 
— не пустой звук.

Об этом говорил и моряк-подво-
дник Владимир Викторович Гаври-
лов.

— Мы были все одного года рож-
дения, вместе служили бок о бок 
четыре с половиной года. Нас это, 
конечно, сплачивало между собой. 
На флоте нередко зарождалась 
самая крепкая дружба на долгие 
годы, точнее сказать, на всю жизнь, 
— отметил он. — Мы держались друг 
за друга независимо от того, где кто 
служил — на корабле, в морской пе-
хоте или в береговой охране. Служба 
оставила в нас неизгладимый след и 
привила любовь к Родине.

Владимиру Викторовичу 75 лет. 
В ВМФ он, юноша из поселка Жига-
лово, служил в 1963—1967 годах. В 
Военно-морской флот в Советском 
Союзе абы кого не брали и предъ-

являли жесткие требования. Во-
первых, образование должно было 
быть не ниже среднего, во-вторых, 
разумеется, огромную роль играло 
состояние здоровья призывников. 
Владимир Гаврилов под эти кри-
терии попал и оказался на службе 
в Тихоокеанском флоте — в бухте 
Крашенинникова, на восточном 
берегу Камчатки. Участвовал в двух 
длительных автономных подводных 
походах. Обычно, рассказывает он, 
боевое патрулирование в те годы 
занимало максимум 90 суток. Но 
Владимиру Викторовичу выпало 
поучаствовать поистине в стаханов-
ской «автономке» продолжительно-
стью 102 дня.

— Был предусмотрен усиленный 
запас продуктов, воды, экипаж про-
шел подготовку. Походы эти пресле-
довали простую цель. Во время таких 
дежурств велись наблюдения за пере-
движениями условного противника 
— тогда это были США. Они, соот-
ветственно, тоже за нами наблюдали, 
— рассказывает Владимир Гаврилов. 
— Уже на обратном пути в этом по-
ходе случилась неприятность: вышла 
из строя РДП — работа дизелей под 
водой (система, которая обеспечивает 
стабильность дизельных двигателей 
подлодки. — Прим. ред.), но мы все 
равно из сложной ситуации вышли 
победителями, экипаж в полном со-
ставе вернулся в порт.

Моряки — это, безусловно, 
кладезь интересных знаний и под-
линного патриотизма. И ветераны 

стараются передать свой богатый 
жизненный опыт подросткам и мо-
лодым людям.

За непрестанное участие в воспи-
тании молодежи на торжественном 
праздновании Дня ВМФ благодар-
ственные письма ветеранам вручил 
Дмитрий Бердников. В этот день 
отметили самых активных из них 
медалями и грамотами городского 
совета ветеранов ВМФ.

Среди награжденных и Иннокен-
тий Николаевич Аксенов. Коренной 
иркутянин, выпускник политеха, 
конструктор-изобретатель, он 20 
лет отработал в НИИ, еще 30 — на 
релейном заводе. А служить его 
призвали во Владивосток, на остров 
Русский, после первого курса. Было 
это в 1963 году.

— Я не подводник и не служил 
на надводных кораблях. Я минер. 
Последняя должность была мич-

манская — старший 
минер и инструктор 
по постановке мин-
ного оружия. У меня 
задача была подго-
тавливать мины для 
корабля или подлод-
ки. Я показывал, как 
их ставить, поэтому, 
как никто, знаю все 
морские суда, на-
чиная от тральщика 
и противолодочных, 
сторожевых кораблей 
и кончая эсминца-
ми, — рассказывает 
Иннокентий Никола-
евич.

Он до мельчайших 
деталей помнит свою 
первую постановку 
мин. Это была под-
лодка типа «С», то 
есть среднего класса. 
Пристанищем для 

«миноносцев» тогда была бухта 
Улисс, которая до сих пор считается 
наиболее удобной в тех краях для 
выхода в море. Перед Иннокентием 
Аксеновым стояла задача поста-
вить четыре совершенно секретные 
шестиметровые мины с ракетными 
двигателями, которые тогда только 
поступили на вооружение. Рабо-
та проводилась исключительно в 
темное время суток. Боеприпасы 
были холостыми, поскольку боевых 
действий тогда не велось, и экипаж 
понимал, что мина сработала только 
в том случае, если всплыла. Первый 
опыт Иннокентия Аксенова оказал-
ся удачным: все поставленные мины 
оказались на поверхности моря 
пусть и не с первой проходки под-
лодки над ними.

— То, что я был военным моря-
ком, это никогда не забывалось, по-
тому что бывших моряков не быва-
ет, — как бы между делом роняет в 
разговоре Иннокентий Николаевич.

Что верно, то верно. Особенно 
бывшими не бывают те, кто на берег 
так и не сошел. В память о военных 
моряках, погибших при исполнении 
служебного долга, под оружейные 
залпы по Ангаре пустили венок.

А завершился торжественный 
день выступлениями творческих 
коллективов и вальсом, в котором 
закружились и мужчины в бравых 
флотских бескозырках.

Ольга Куликова 
Фото Валентина Карпова  

и Александра Вавилова

ПОД АНДРЕЕВСКИМИ ФЛАГАМИ
Иркутск, который не имеет морских границ, но бережно хранит традиции 

Военно-морского флота России, отпраздновал 4 августа День ВМФ

День ВМФ традиционно 
отмечается в последнее 
воскресенье июля. Одна-

ко в этом году свои коррективы 
внесла погода, и из-за проливных 
дождей торжественную часть в 
Иркутске перенесли на неделю. 
Колонна моряков, в состав кото-
рой вошли и ветераны, все-таки 
прошла по центральным улицам 
города 4 августа под звуки воен-
ного марша.

Дмитрий Бердников поздравил всех присутствующих с праздником,  
а также наградил ветеранов ВМФ 

Торжественный день закончился 
концертом и вальсом

Торжественная колонна под андреевскими флагами прошлась  
по центру города
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Охотники за затмениями 
Солнечное затмение происходит, 

когда Луна закрывает солнечный 
диск. Если Солнце прячется полно-
стью, то на Земле становится темно 
и на небосклоне можно увидеть 
звезды. Затмения Солнца всегда 
фиксируются в период новолуния, 
когда сторона Луны, обращенная 
к нашей планете, не освещается 
солнечным светом и у наблюдателей 
возникает ощущение, будто Солн-
це превратилось в черное пятно. 
Но поскольку Луна имеет меньший 
диаметр, чем Земля, солнечные 
затмения можно увидеть только в 
отдельных местах нашей планеты, 
причем полоса затемнения не пре-
вышает ширины в 200 километров. 
Полная фаза темноты продолжается 
несколько минут, после чего Солн-
це вновь начинает светить в своем 
естественном ритме.

Во время затмения немного 
снижается температура воздуха, 
животные начинают проявлять бес-
покойство, некоторые растения сво-
рачивают листву, птицы прекраща-
ют пение, испуганные неожиданной 
темнотой. Люди с древних времен 
связывали это явление с гневом 
богов, считая, что солнечное затме-
ние предвещает беды. Сегодня же, 
напротив, в мире появилось немало 
«охотников за затмениями». Они 
преодолевают огромные расстояния, 
переезжая с континента на конти-
нент, чтобы просто полюбоваться 
видом того, как лунный диск напол-
зает на солнце и мир на несколько 
минут погружается в темноту. Это 

сильное эмоциональное воздействие 
требует постоянного подкрепления, 
и «охотники» готовы преодолевать 
огромные расстояния и тратить лю-
бые деньги ради того, чтобы увидеть 
новое затмение.

— Сергей Арктурович, вы 
наблюдали полное затмение 
Солнца девять раз начиная 
с 1999 года, отправляясь для 
этого в самые экзотические 
места планеты. Вас тоже 
можно назвать «охотником 
за затмениями» или вами дви-
жет чисто научный интерес?

— В моем случае счастливым 
образом объединяется и научный 
интерес, и чисто человеческое любо-

пытство. Наблюдение полного 
солнечного затмения с древних 
времен и по настоящий момент 
оказывает на человеческую 
психику мощнейшее эмоци-
ональное воздействие. И, ко-
нечно, хочется переживать эти 
чувства вновь и вновь. Сегодня 
по всему миру насчитывается 
порядка четырех тысяч фана-
тов, которые не пропускают 
ни одного полного затмения 
Солнца.

С научной точки зрения это 
явление с течением времени 
перестает быть чем-то уникаль-
ным. Совершенство фото- и 
видеотехники позволяет в наши 
дни практически любому обы-
вателю запечатлеть солнечную 
корону, ради которой, собствен-
но, астрономы и интересуют-
ся затмениями. И снимки, и 
видеокадры получаются очень 
высокого качества. К приме-
ру, в 1936 году для того, чтобы 
получить фотоматериал с на-
блюдения полного солнечного 
затмения, мой дед и его колле-
ги приехали в Новосибирскую 

область в деревню Венгерово за 
месяц до события, чтобы залить 

бетонный фундамент для установки 
телескопа. Это была настоящая на-
учная экспедиция, которая везла с 
собой массу оборудования, собирала 
его, настраивала. Сегодня достаточно 
просто установить штатив, закрепить 
на нем фотоаппарат — и съемка вы-
сокого качества вам гарантирована.

Собственный 
полнокупольный фильм

— Нынешняя поездка в Чили 
отличалась чем-то от преды-
дущих?

— Затмение в этом году можно 
было наблюдать 2 июля в Чили на 
побережье Тихого океана и в предго-
рьях Анд. Мы прилетели в Ла-Серена 
и на автомобиле отправились в 
горный город Ла-Викунья, но хозяин 
дома, с которым мы предварительно 
договаривались, сдал жилье еще до 
нашего приезда. Пришлось уходить 
в горы, где нас приютили на не-
большом ранчо. Это, кстати сказать, 
сыграло в нашу пользу. В горах Чили 
лучший в мире астроклимат.

"
Из-за чистоты неба и 
прозрачности воздуха 
многие страны возвели 
там свои обсерватории. 
И если во всех остальных 
поездках всегда 
присутствовало чувство 
тревоги, из-за того что 
в самый неподходящий 
момент Солнце может 
закрыться тучей, то 
на этот раз мы были 
абсолютно спокойны. И, 
действительно, в момент 
наблюдений погода была 
идеальной.

Еще одно отличие: в эту поездку 
мы впервые взяли видеооборудо-
вание, позволяющее делать съемки 
объектов на 360 градусов. Благо-

даря этому появилась возможность 
отснять материал для полнокуполь-
ного фильма. Если смотреть его в 
очках виртуальной реальности, то 
изображение будет вокруг вас. Это 
будет наш первый опыт создания 
собственного кино для демонстра-
ции в планетарии. Фильм, я думаю, 
получится небольшой, минут на 10, 
но обещает быть очень интересным. 
Его презентацию мы планируем 
провести в планетарии школы № 19.

— Вы снимали только зат-
мение или все путешествие?

— Перед поездкой в Чили я 
участвовал в работе фестиваля 
полнокупольного кино в Ярослав-
ле, где был председателем жюри. 
Возвращаться в Иркутск, чтобы 
потом вновь лететь в Москву, было 
нецелесообразно, и мы отправились 
в Латинскую Америку почти за две 
недели до затмения. Это позволило 
нам посмотреть на достопримеча-
тельности Перу, Боливии и Чили. 
Там мы тоже много снимали. На-
пример, с удивлением обнаружили, 
что одно из самых высокогорных 
озер в мире — Титикака — очень 
похоже на Байкал. Побывали на 
плавучих островах Урос, которые 
люди сами соорудили из тростника, 
построили там хижины и живут. У 
них даже электричество есть и ми-
кроволновки. Мы также посмотрели 
на творение инков — заброшенный 
город Мачу-Пикчу. В Боливии по-
бывали в Лунной долине, где вода и 
ветер создали из глины и песчаника 
причудливые пейзажи, не имеющие, 
правда, ничего общего с лунны-
ми, но при этом мало похожие на 
земные. Наибольшее впечатление 
на меня лично произвела столица 
Боливии — Ла-Пас. Город располо-
жился в кратере потухшего вулкана, 
его строения уходят вглубь воронки, 
а центр столицы расположен на 
самом ее дне. В этом городе прожи-
вает полтора миллиона человек.

ДИАГНОСТИКА СОЛНЦА
Директор астрономической обсерватории ИГУ 
рассказал, зачем ученые наблюдают затмения

Директор астрономической 
обсерватории ИГУ Сергей 
Язев, ученый секретарь на-

учного совета РАН по астрономии 
Михаил Гаврилов и физик Анато-
лий Арсентьев в июле 2019 года в 
Чили наблюдали полное солнеч-
ное затмение. У иркутских астро-
номов на текущий момент собран 
материал всех полных затмений 
Солнца начиная с 2006 года. Для 
наблюдений этого явления они 
уже отправлялись на Северный 
Кавказ, в Монголию, на эквато-
риальные острова Кирибати, на 
остров Пасхи, в Австралию, Нор-
вегию, США. Зачем ученые наблю-
дают солнечное затмение и как эта 
информация может быть полезна 
человечеству — газете «Иркутск» 
рассказал доктор физико-матема-
тических наук Сергей Язев.

Древний город Мачу-Пикчу —  
одна из загадок цивилизации инков

Сергей Язев демонстрирует, как может 
выглядеть солнечная корона  
в разные фазы солнечной активности
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В Чили мы побывали в обсерва-
тории Сера-Тололо, расположенной 
высоко в горах, куда нужно подни-
маться по серпантину. С площадки 
обсерватории открывается потряса-
ющая панорама.

Кроме этого, после затмения мы 
еще съездили на Кубу, где тоже со-
бирали видеоматериал для фильма. 
Так что кроме солнечного затмения 
зрители смогут увидеть, как уди-
вительна и разнообразна природа 
нашей планеты, культура и образ 
жизни ее народов.

Обычно после экспедиций я с со-
бранным материалом выступаю на 
заседаниях Иркутского отделения 
Русского географического общества, 
членом которого являюсь, а также 
перед студентами географического 
факультета ИГУ.

Солнечная корона 
как объект изучения

— Но, насколько я понимаю, 
вашей главной задачей все 
же было изучение солнечной 
короны. Чем обоснован такой 
интерес астрономов?

— Наблюдение динамики солнеч-
ной короны, то есть верхних слоев 
атмосферы Солнца в виде серебри-
стого ореола, который виден вокруг 
Солнца в момент затмения, позво-
ляет ученым судить о состоянии 
нашего светила. С древних времен 
люди связывали с влиянием Солнца 

практически все собы-
тия, от которых зависела 
их жизнь, — стихийные бедствия, 
климатические изменения, виды на 
урожай. Именно поэтому у многих 
цивилизаций Солнце обожествля-
лось, ему поклонялись, в его честь 
строились храмы. Есть звезды, 
которые демонстрируют резкие 
колебания генерации энергии. Если 
бы такое происходило с Солнцем, 
то у нас океаны то вскипали бы, то 
замерзали. К счастью, звезда, благо-
даря которой на Земле есть жизнь, 
— это очень стабильный источник 
энергии. Но все же из-за солнечных 
циклов, которые в среднем длятся 
11 лет, существуют и определенные 
колебания, так или иначе отражаю-
щиеся на процессах, происходящих 
на Земле.

Например, в пике своей актив-
ности на Солнце наблюдается самое 
большое количество вспышек, 
вызывающих магнитные бури на 
Земле. Они оказывают влияние на 
работу космических аппаратов, на 
качество радиосвязи, порождают 
полярные сияния. Как это влияет 
на биологические объекты, пока 
сложно объяснить. Геофизики за-

нимаются изучением подобных 
взаимосвязей более ста лет. Но по-
скольку человек — сложная система, 
на которую воздействует множество 
факторов, это влияние очень слож-
но изучать. Хотя оно, с высокой 
долей вероятности, присутствует. 
Ведь есть данные, что во время 
магнитных бурь происходит больше 
инфарктов, дорожно-транспортных 
происшествий. Есть исследователи, 
например основатель гелиобиоло-
гии Александр Чижевский, которые 

ставили в зависимость от 
активности Солнца по-

литическую иници-
ативность масс. 

Но пока все это 
лишь гипотезы.

— О чем 
сегодня 
свидетель-
ствует 
диагности-
ка Солнца?

— Солнеч-
ную корону 

возможно на-
блюдать только 

во время полного 
затмения. И по ее 

форме как раз судят 
о состоянии светила. Это 

своего рода дополнительный 
метод диагностики, на основании 
которого ученые способны более 
точно оценивать текущее состояние 
звезды.

Обычно Солнце изображают на 
рисунках с лучиками вокруг шара. 
Грубо это можно сравнить с изобра-
жением короны на пике солнечной 
активности. По завершении цикла 
корона обычно наблюдается только с 
двух сторон в виде широких у основа-
ния и сужающихся к краям лучей. Так 
нетипично Солнце, кстати, изобра-
жали древние египтяне на некоторых 
дошедших до наших дней фресках. А 
они, как известно, верховным боже-
ством считали бога солнца — Ра.

Наблюдая в 2006 году затмение 
на Северном Кавказе, мы ожидали 
увидеть корону как раз такой, так 
как цикл солнечной активности шел 
к завершению. Но картина выгляде-
ла несколько иначе — действитель-
но, цикл продлился еще два года и 
составил 13 лет. Это пример того, 
как наблюдения солнечной короны 
позволяют диагностировать состоя-
ние Солнца более точно.

Глобальное потепление. 
Что дальше?

— Глобальное потепление, о 
котором сегодня много гово-
рят и пишут, как-то зависит 
от активности Солнца?

— Глобальное потепление — это в 
самом деле реальность наших дней, 
о которой свидетельствует, прежде 
всего, нарастание средней темпера-
туры воздуха. Но Солнце, я считаю, 
здесь ни при чем. От него идет 
стабильный поток тепла, и вопрос 
заключается только в том, как оно 
потом на Земле перераспределяется.

Существуют разные точки зрения. 
Сторонники воздействия Солнца 
на климат отмечают, что в период 
с 1645 по 1715 год на Солнце было 
очень мало пятен. И есть версия, 
что это стало причиной так назы-
ваемого малого ледникового пери-
ода, когда в Европе было довольно 
холодно, лежал снег, замерзали 
реки, которые раньше никогда не 
покрывались льдом. Связаны два 
этих явления или нет? Это большая 
научная проблема, она обсуждается, 
и есть люди, которые убеждены, что 
именно невысокая солнечная актив-
ность стала первопричиной малого 
ледникового периода. Сегодня, кста-
ти, эта тема в научных кругах до-
вольно актуальна, поскольку Солнце 
входит в фазу низкой активности, 
что, по мнению ряда ученых, может 
повлиять на климат Земли, вызвав 
похолодание. Однако связь этих 
двух явлений пока не доказана.

"
Я также не сторонник 
видеть среди причин 
глобального потепления 
антропогенное 
воздействие. Природные 
глобальные планетарные 
процессы происходят вне 
зависимости от влияния 
человека. 

На Земле за несколько миллиар-
дов лет существования жизни всегда 
происходили циклы смены темпе-
ратуры — потепление сменялось 
похолоданием. Вопрос заключается 
только в длительности того или 
иного периода. От каких факторов 
она зависит, нам пока достоверно 
не известно.

Но если убедительно доказать 
связь солнечной активности и кли-
мата еще не удалось, то множество 
других воздействий Солнца на Землю 
хорошо известно и это означает, что 
нужно продолжать исследования.

Для того чтобы строить более 
точные прогнозы, необходимо рас-
полагать большим объемом ин-
формации. Думаю, что состояние 
солнечной короны в ближайшем бу-
дущем будут наблюдать с помощью 
фотосъемки со спутников. Тогда с 
научной точки зрения потребность 
снимать солнечные затмения на 
Земле полностью отпадет. Однако 
это ничуть не снизит общечелове-
ческий интерес к этому необыкно-
венно зрелищному космическому 
спектаклю.

Нина Воронина 
Фото автора  

и из архива Сергея Язева

КСТАТИ
Следующее полное солнечное 
затмение состоится 14 декабря 
2020 года. Его можно будет 
наблюдать в юго-восточной части 
Тихого океана, Чили, Аргентине, 
на юге Атлантического океана, 
а также на юго-западе Африки. 
Максимальная длительность 
полной фазы составит 2 минуты 
10 секунд.

Пейзажи высокогорного озера Титикака  
очень напоминают виды Байкала

В предгорьях чилийских Анд лучший в мире 
астроклимат, поэтому здесь расположено  
много обсерваторий разных стран мира

Вид солнечной 
короны 
в момент 
полного 
затмения Солнца 
2 июля 2019 года
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Мы уже начинаем привыкать, что 
местные таланты — актеры и режис-
серы — выходят на всероссийский 
уровень, становятся известными, 
их приглашают работать в большие 
проекты. Но чтобы у нас, в Иркут-
ске, местные кинематографисты 
затеяли съемки художественного 
фильма и пригласили для этого 
актера такого высокого уровня, как 
народный артист России Дмитрий 
Певцов, — эта- кое происходит 
впер- вые.

Удивительно, но Певцов не 
«включал звезду», общался со 
всеми просто, легко и искренне. Он 
был уважителен к вопросам, честен 
в ответах — с хорошим чувством 
юмора и абсолютной серьезностью, 
когда речь заходила о важных для 
него темах.

— Почему я откликнулся на при-
глашение в этот проект? Все нача-
лось со сценария. История нашей 
страны полна трагических собы-
тий. Идея этого фильма в том, что 
надо жить здесь и сейчас, каждое 
мгновение. Господь дал человеку 
жизнь, и никто не вправе ее пре-
рвать. Каждому дано испытание по 
его силам, и его надо выдержать. 
Мне эта тема очень понравилась, 
она касается личных переживаний, 
мне есть что сказать. Поэтому я со-
гласился, — так объяснил свое ре-
шение Дмитрий. — У меня сейчас 
много времени занимают студенты 
и музыка. Театр — моя работа, я 
в нем служу, играю в спектаклях. 
Что касается кино, то оно удов-
летворения приносит все меньше. 
У нас сегодня правит бал огром-
ное количество псевдоискусства, 
которое не несет ничего, кроме 
зарабатывания денег. Как мини-
мум пустота, а чаще — агрессия и 
негатив, бесовщина и чудовищный 
эпатаж. Во многих видах искусства 
не стало предмета спора, обсуж-
дения и сопереживания, не о чем 
говорить людям. Съемки в таких 
фильмах отнимают много сил и 
времени, а потом от них остаются 
небольшие эпизоды. Что в итоге 
получится, вообще неизвестно. Как 
говорится, деньги кончатся, а стыд 
останется.

Что касается нашей картины, то 
это короткий метр и займет мало 
съемочных дней. Причем я отчет-
ливо вижу материал для полно-
метражного фильма, потенциал 
сценария позволяет. В нем есть 
совершенно определенная тема, 
которая дорога мне. Огромное 

количество людей в нашей стране 
переживают личные трагедии, 

существуют в невыносимых услови-
ях. А наш фильм говорит — ребята, 
надо жить, как бы ни было трудно.

Дмитрий Певцов жаден до жизни. 
Человек-оркестр, которому хочется 

все успеть, сделать по максимуму, 
и все равно кажется мало, хотя, 
казалось бы, выложился по полной. 
Театр, кино, студенты ИСИ (актер-
ский курс института современного 
искусства «Певчие дрозды» и студия 
«ПЕВЦОВЪтеатр»), музыкальная 
группа «КарТуш» с недельным гра-
фиком каждый день по спектаклю-
концерту — все в разных городах.

С такой плотной загруженностью 
не остается времени на семью. С же-
ной — актрисой Ольгой Дроздовой 
хотя бы на работе есть возможность 
пообщаться. 

"
А с одиннадцатилетним 
сыном Елисеем 
Певцов видится чаще в 
поездках, чем в Москве, 
поэтому, если возникает 
возможность куда-то взять 
его с собой, пользуется 
этим. 

В прошлом году они вместе совер-
шили целое путешествие, проехали 
7 тысяч километров, поработали 
трудниками в Псково-Печерском 
монастыре. Оттуда поехали во Фран-
цию, где их ждала Ольга Дроздова.

— Главная задача — быть вместе 
с сыном, место не имеет значения, 
— говорит актер. — Поэтому, когда 
есть возможность быть вместе, это 
счастье и для меня, и для сына. 
Сейчас у нас путешествие вообще 
удивительное. Сначала неделю 
гастролировали с музыкальной 
группой по Крыму. Елисей побывал 
на настоящем ракетном крейсере, 
впервые в жизни. Увидел мемориал 
35-й севастопольской батареи, ко-
торый меня тоже потряс. Это нужно 
видеть всем, кто хочет хоть что-то 
понимать про Великую Отече-
ственную войну. Потом поехали на 
Валаам, где я был ведущим между-
народного фестиваля православно-
го пения. Там было что послушать 
и что посмотреть. Это великий 
остров, намоленное место.

Здесь, в Иркутской области, мы 
летали на Ан-2, познакомились с 
огромным количеством интересных 
людей. Я сына катал на мотоцикле, 
а он меня на машине. Сюда, в Боль-
шое Голоустное, мы тоже прилетели 
на этом самолете. Была болтанка, и 

нам всем, кроме пилотов, было пло-
хо. Но это уйдет из памяти, а оста-
нутся воспоминания, что мы летели 
на легендарном самолете, который 
занесен в Книгу рекордов Гиннесса.

У киногруппы особое отношение 
к самолету — теплое и уважитель-
ное, как к живому существу. Певцов 
вообще впервые в жизни летел на 
Ан-2. Говорит, ощущения беспреце-
дентные, не был готов к подобному 
испытанию. Небо затянуто мглой, 
горизонта не видно, вестибулярный 
аппарат отказывался работать. Но 
машина только с виду неказистая, 
она способна на удивительные 
вещи.

Ее появление на съемках было 
похоже на чудо. Незадолго до их 
начала Юрию Яшникову, продюсеру 
картины «Даю посадку», позвонили 
из Иркутского ДОСААФа и пред-
ложили помощь. Директор Андрей 
Ставинов спросил, что они могут 
сделать. Яшников ответил: «Скажу, 
но вы подумаете, что я брежу. Нам 
нужен самолет». — «Не вопрос». 
Видел бы кто глаза продюсера в 
этот момент — кадр незабывае-
мый... Кстати, КамАЗ, который стал 
челноком между деревней и съемоч-
ной площадкой, тоже предоставил 
ДОСААФ.

Юрий Яшников с нескрываемой 
гордостью демонстрировал, как 
им удалось превратить заброшен-
ное поле в настоящий аэродром 
малой авиации. Здание «аэровок-
зала», взлетная полоса, настоя-
щий самолет, способный летать, — 
все как пятьдесят лет назад, когда 
в последний раз сюда прилетал 
Ан-2. И сделать это успели за три 
недели.

«Родной» прототип — малый 
аэродром в Харанцах, к сожалению, 
не подошел для съемок. Он сейчас 
переживает ренессанс — новый 
владелец реконструирует его. Рас-
сматривали еще несколько вариан-
тов, но все было не то. А в Большом 
Голоустном оставалось здание 
аэропорта и небольшой сарайчик. 
Интерьер здания художники-по-
становщики переделали под нужды 
съемок, даже снесли внутренние 
стены, которые не были несущими. 
Получился настоящий сельский 
аэродром.

Журналистов к Певцову 
возят КамАЗами, и это 
чистая правда. Когда 

пресс-группа прибыла в Большое 
Голоустное, где находилась съе-
мочная площадка фильма «Даю 
посадку», дорогу преградили две 
протоки. Одну самые отчаянные 
и нетерпеливые перешли вброд, 
но оказались на острове, потому 
что вторую можно было одолеть 
только вплавь, поэтому предста-
вителям СМИ пришлось ждать 
грузовик. Киногруппа к тому 
времени успела снять последний 
эпизод. Однако перед съемками не 
разбила на счастье тарелку, на ко-
торой написаны название фильма 
и имена участников. Накануне 
снимали второпях, был очень ва-
жен уходящий свет, нельзя было 
терять ни минуты, и про тарелку 
просто забыли. Зато сделали это 
вместе с журналистами.

«ДАЮ ПОСАДКУ»
Иркутские журналисты побывали  

на съемочной площадке фильма  
с Дмитрием Певцовым в главной роли
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Как рассказал Юрий Яшников, ус-
ловия на съемках были спартанские, 
наверное, и половины райдера не 
смогли обеспечить. К примеру, где в 
Голоустном взять спортивный зал? 
Но главное пожелание — «чтобы нас 
с сыном не заели комары» — уда-
лось выполнить. Повезло. Комаров 
не было, мотыльки не в счет. А Дми-
трия местные жители буквально на 
руках носили. Номер в отеле — луч-
ший, пирожки — самые вкусные.

На хрупких женских плечах ир-
кутянки Насти Зверьковой лежит 
огромная ответственность — она 
режиссер и автор сценария фильма. 
Всего было пять вариантов, и вы-
бранный дорабатывается практиче-
ски постоянно. Анастасия Зверькова 
несколько лет вынашивала идею 
снять документальную ленту о Вла-
димире Прокопьеве, который 20 лет 
поддерживал в рабочем состоянии 
взлетно-посадочную полосу аэро-
порта на Ольхоне.

— В 2018 году Владимир Про-
копьев ушел из жизни, — расска-
зывает Настя. — Тогда я решила 
снять игровой фильм о его судьбе. 
Возможности художественного кино 
гораздо шире, чем у документаль-
ного: можно передать драматиче-
скую ситуацию, в которой очутился 
герой, показать, с одной стороны, 
тему жертвенности ради любимого 
дела, а с другой — жестокость, пусть 
и невольную, по отношению к своим 
близким. Ведь зачастую случается 
так, что, когда мы самозабвенно от-
даемся какому-то занятию, стано-
вимся невнимательными к тем, кто 
нас любит.

Соавтором Зверьковой стал ир-
кутский писатель, автор романов 

об освоении Сибири Олег Слобод-
чиков, редактором — москвичка 
Виктория Литвинова, которая 
работала над сценарием фильма 
«Матильда» режиссера Алексея 
Учителя.

Всего в ленте четыре персонажа. 
Дмитрий Певцов и его партнерша 
по фильму — иркутская актриса Та-
тьяна Скороходова знакомы много 
лет, снимались вместе. Как сказал 
Дмитрий, работать с ней — большая 
радость. Это редкий случай, когда 
давно знаешь человека и уверен в 
нем. Татьяна — талантливый чело-
век и светлая личность. Нет необ-
ходимости привыкать друг к другу, 
притираться характерами. Важ-
но, что установлен человеческий 
контакт, который и нужен в такой 
картине.

"
Помимо Дмитрия Певцова 
и Татьяны Скороходовой 
в фильме будут еще 
сын главного героя в 
исполнении питерского 
актера Ивана Бровина и 
рыбак, которого сыграет 
заслуженный артист 
России, актер Иркутского 
драматического театра им. 
Н.П.Охлопкова Александр 
Булдаков.

Кинокомпания Юрия Яшникова 
планирует завершить работу над 
фильмом к концу 2019-го, а вот 
широкая аудитория увидит картину 
только в следующем году. Сначала 
авторы покажут ее на российских и 
международных кинофестивалях.

Елена Гущина 
Фото автора и Артема Илошваи

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

Шамил Алимов,  
пенсионер.

— Почему вы читаете 
газету «Иркутск»?

— Газета освещает все главные собы-
тия, которые происходят в Иркутске. Мне 
хочется быть в курсе этих новостей, инте-
ресно. Газету беру на Центральном рынке, 
стараюсь попасть туда в первой половине 
дня, потому что потом ее разбирают.

— Какие темы интересны?
— В первую очередь мне интересны 

спортивные новости, а также благо-
устройство города.

— Самый яркий материал номе-
ра?

— Газету от 1 августа прочитал от корки 
до корки. Понравились статья о ветеране 
Моисее Вишнякове, репортаж «В режиме 
повышенной готовности».

Сфотографируйтесь с газетой «Иркутск» в руках  
и отправьте на электронную почту редакции  
gazetairkutsk@mauirk.ru свой снимок и ответы  

на три вопроса: 

1. За что вы любите газету «Иркутск»?
2. Какие темы вам интересны?
3. Самая запомнившаяся статья?
Участники, чьи фотографии будут опубликованы на страницах 

газеты, получат пригласительные билеты в планетарий «Ноосфера» и 
Музей истории г. Иркутска.

Между всеми читателями, отправившими фотографии и ответы до 
конца августа, мы разыграем приз от нашего партнера — крестьянско-
го (фермерского) хозяй-
ства «Иркутский садо-
вод» Максима Раченко. 
Победитель получит 
набор саженцев (яблоня, 
груша, слива, вишня, 
смородина, жимолость, 
ирга).

НАШИ ЧИТАТЕЛИ

«Идея этого фильма в том, что надо жить здесь и сейчас, каждое мгновение. 
Каждому дано испытание по его силам, и его надо выдержать», — отметил 
Дмитрий Певцов

Дмитрий Певцов и Татьяна Скороходова давно 
знакомы и уже снимались вместе

Продюсер фильма «Даю посадку» Юрий Яшников Режиссер фильма Анастасия Зверькова готовится 
разбить на счастье тарелку с именами участников



14 ИРКУТСК | № 30 (919) | 8 августа 2019 года irkutskinform.ruСЕМЕЙНЫЕ ЦЕННОСТИ

Иркутские мамы близнецов очень 
дружны: у них есть свое сообщество 
в «Вайбере», аккаунт в «Инстагра-
ме». Объединившись для обще-
ния и обмена опытом в сети, они 
решили организовать фестиваль с 
концертной программой, призами, 
лотереей, фотозонами. Фестиваль 
приурочен к Международному дню 
близнецов, который отмечается 6 
августа. Мероприятие прошло при 
поддержке Музея истории Иркутска 
им. А.М.Сибирякова и общественно-
го движения «Наш Иркутск».

Главным событием фестиваля 
стал конкурс Family Look. В нем 
сами близнецы или их родители 
могли рассказать о своей 
семье, увлечениях, тра-
дициях. Обязательное 
условие — продуманный 
дресс-код.

— Семья — это самое 
ценное в нашей жизни, — 
отметил член жюри кон-
курса Константин Бушуев. 
— А когда случается такая 
радость, что у ребенка с са-
мого рождения есть друг, 
— это замечательно!

Действительно, дуэты и 
трио из братьев или сестер 
отличаются особой спло-
ченностью. Близнецам 
Диме и Кириллу Кожев-
никовым по 9 лет. Мама 
мальчиков Елена говорит, 
что сыновья всегда вместе 
и практически не ссорятся.

— Когда были малень-
кими, могли кусаться, — смеется 
Елена Кожевникова. — А сейчас, 
если вдруг немного повздорили, 
сразу же мирятся! С другими детьми 
долго играть не могут — через 15 
минут уже снова вместе. Мальчики 
по характеру разные. Дима внима-
тельный, спокойный, а Кирилл — 
холерик по темпераменту. Родствен-
ники близнецов различают, а вот в 
садике, бывает, путают.

Многие мамы близнецов при-
знаются, что их первой реакцией 
на новость о двойне был испуг. Но 
потом страх сменился на огромную 

радость. А вот одна из организато-
ров фестиваля — иркутянка Ната-
лья Пенто была уверена, что у нее 
родится двойня. Ведь она сама из 
такой пары: у нее есть сестра-близ-
нец Ирина.

— Мы с детства мечтали, что у нас 
будут дети-близнецы, — рассказыва-
ет Наталья Пенто. — И когда у Иры 
родилась одна дочка, я, будучи бе-
ременной, решила, что у меня точно 
будет двойня. Кстати, рассказы о 
сильной связи между близнецами — 
чистая правда. Когда Ира рожала, у 
меня на маленьком сроке тоже на-
чались схватки, и я даже попала на 
сохранение в стационар.

Глядя на сестер, а также на дочек 
Натальи Таисию и Раису, можно 
смело заявить — красота в квадрате! 
На фестиваль вся семья нарядилась 
в одной цветовой гамме — летние 
бело-зеленые платья и блузки.

— В детстве мама нас одевала 
одинаково, а в студенчестве мы и 
сами предпочитали единый стиль: 
было комфортнее, — отмечает 
сестра Натальи Ирина Семеней. — 
Мы одна команда. Сестре можно 
доверить все, она всегда выслушает, 
это человек, который не подведет, 
практически вторая я.

— Ира у нас более спокойная, — 
замечает Наталья. — И у моих дочек 
так же: если Тая что-то захотела, 
ее не переубедишь, а вот Рая может 
уступить. Девочки легко пошли в 
садик, они очень общительные. Ви-
димо, им помогает, что они вдвоем.

Среди родственников Натальи и 
Ирины много близнецов. У их тети 
— дочери-двойняшки, а у троюрод-
ной сестры — сыновья.

— Свою особенность ощущаем, я 
вообще думаю, что не умею по одно-
му рожать, поэтому мы с мужем тя-
нем с третьим ребенком, вдруг опять 
двойня, — смеется Наталья Пенто.

Среди участников фестиваля 
были близнецы разного возраста: и 
совсем малыши, и солидные взрос-
лые, и подростки. Ученикам 11-го 
класса Георгию и Юрию Смолья-
ниновым о фестивале рассказали 
друзья.

— Нам стало любопытно, пришли, 
чтобы посмотреть, сколько в Иркут-
ске близнецов, — говорят братья.

"
По характеру Георгий 
и Юрий отличаются, но 
увлечения у них общие. 
В свободное время 
ребята занимаются 
геймдизайном, создают 
компьютерные игры.

— Стиль в одежде у нас тоже 
похожий. В магазины мы ходим 
вместе, там расходимся, а потом в 
примерочной встречаемся с оди-
наковым набором вещей, — рас-
сказывают братья Смольяниновы. 
— Часто бывает, что нам в голову 
приходят одинаковые мысли, и мы, 
не сговариваясь, делаем одно и то 
же. Мы очень редко расстаемся, 
случалось, что хотелось отдохнуть 
друг от друга, тогда один оставался 
на даче, а другой уезжал в город. Но 
после разлуки еще сильнее хотелось 
увидеть брата!

За месяц до фестиваля в ин-
стаграм-аккаунте сообщества 
dvoynoeschastie38 был запущен 
фотоконкурс для близнецов с он-

лайн-голосованием. Были 
заявлены три номинации: 
«Самые похожие близне-
цы», «Самые разные» и 
«Одинаковые королеви-
чи» (разнополые двой-
няшки). В номинации 
«Самые разные» победила 
многочисленная команда 
семьи Петровых — че-
тырехлетние тройняшки 
Владислава, Лев, Тимур.

— Воспитывать трех 
малышей сложно, но 
благодаря режиму мы 
справляемся, — рассказы-
вает мама Анна. — Дисци-
плина на первом месте: в 
одно время укладываемся 
спать, вместе завтракаем, 
обедаем, ужинаем. Самое 
тяжелое — распределить 
внимание на всех, у детей 

идет борьба за внимание мамы. 
Мальчики разные внешне: Лев — 
брюнет с карими глазами, а Тимур 
— голубоглазый блондин. Лев у нас 
очень эмоциональный, чувстви-
тельный ребенок, Тимур — жизне-
радостный, активный малыш. А вот 
Владислава — принцесса, но боевая, 
хочет всегда быть первой. Одеваем 
детей одинаково не по своей при-
хоти, а потому что им нужно, чтобы 
все было поровну и одинаково. Если 
один надел синие носки, то другим 
тоже нужны такие же.

Если взглянуть на победителей 
главного конкурса фестиваля Family 
Look — семью Полезнюк, то мож-
но подумать, что у них тоже растут 
тройняшки. Но близнецы здесь 
только девочки, Анастасия и София, 
а вот их брат Владислав старше на 
год. Спортивная семья Полезнюк 
покорила жюри своей яркостью: для 
семейного выхода на конкурс ро-
дители с детьми выбрали красный, 
белый и синий цвета.

— Вечерами занимаемся спортом, 
любим активный отдых, — рассказа-
ли Ирина и Артем Полезнюк. — Пер-
вое время с тремя маленькими деть-
ми было тяжело, но у нас дружная 
семья, бабушки помогали, папа тоже 
всегда был готов и сказку почитать, и 
убаюкать малышей. Сейчас дети под-
росли, вместе играют, занимают себя 
сами, уже стали нашими п омощни-
ками. Они у нас послушные, друж-
ные, сын обожает своих сестренок. 
Втроем им всегда интересно!

Элина Халтанова 
Фото Валентина Карпова  

и Александра Новикова

Кажется, что в глазах двоит-
ся — настолько они похожи! 
Мальчишки в одинаковых 

желтых рубашках, улыбчивые 
маленькие принцессы в двух-
этажной коляске, нарядные жен-
щины, смотрящие друг на друга 
как в зеркало… В Иркутске про-
шел фестиваль «Похожие разно-
сти». Пообщавшись с близнецами 
и их родителями, мы поняли, что 
двойняшки — это не просто внеш-
нее сходство, а высочайшая сте-
пень душевного родства.

ДВОЙНОЕ СЧАСТЬЕ
На острове Юность состоялся фестиваль  

близнецов «Похожие разности»

Елена Кожевникова отмечает, что сыновья совсем разные 
по характеру, но очень дружные

Красота в квадрате: сестры 
Наталья Пенто и Ирина 
Семеней с дочерьми Натальи 
Таей и Раей

В семье Петровых подрастают  
три прекрасных малыша:  
Лев, Владислава и Тимур
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В мероприятии приняли участие 
мировые звезды аквабайка: Nac 
Florjancic (Словения), Alessander 
Lenzi (Бразилия), Tanner Thomas 
(США), Niels Willems (Бельгия), 
Abraham Hochstrasser (Мексика), 
Rashid Ali Al-Mulla (ОАЭ), а также 
чемпион мира Lee Stone (Велико-
британия).

— Это грандиозное событие не 
только для Иркутска, но и России, 
— рассказал Михаил Ляховчук, 
главный организатор соревнований 
и президент федерации водно-мо-
торных видов спорта в Иркутской 
области. — Нам удалось впервые за 
всю историю водного спорта в стра-
не привлечь такое количество ино-
странных спортсменов — их больше 
пятнадцати! И около шестидесяти 
участников из России.

"
В прошлом году такой 
фестиваль впервые 
прошел на Малом море. 
Очень теплая вода, 
незабываемые виды 
Байкала — мероприятие 
стало настоящим 
праздником. Но… 
в основном для его 
участников! Именно 
поэтому второй фестиваль 
решено было проводить 
в Иркутске.

— В первый раз получился 
праздник больше для спортсменов, 
— говорит Михаил Ляховчук. — И с 
точки зрения популяризации этого 
было недостаточно. Хорошо, что в 
Иркутске нашлись люди, которые 
помогли все организовать. В числе 
тех, кто нас поддержал, глава города 
Дмитрий Бердников.

— В Иркутске уже проходило 
немало спортивных событий всерос-
сийского значения по разным видам 
спорта. А вот теперь дошла очередь 
до такого современного и интерес-
ного вида спорта, как аквабайк, 
— отметил Дмитрий Бердников на 
открытии фестиваля. — Мы очень 

рады, что организаторы сочли воз-
можным провести его именно в Ир-
кутске. Наш город достоин этого. И 
наши жители смогут два дня наблю-
дать за выступлениями спортсменов 
мирового уровня.

В этом году в Иркутск приехало 
немало именитых гостей. Самый 
известный — это, конечно, Ли Сто-
ун, действующий и многократный 
чемпион мира по аквабайкингу из 
Великобритании, человек, который 
включен в Книгу рекордов Гиннесса. 
В последние пять лет у него просто 
нет конкурентов! Трюки, которые 
выполняет спортсмен, поражают 
даже профессионалов.

Ли Стоун слышал, какая непогода 
разыгралась в Иркутске в последнее 
время. Но гость прибыл к нам из 
страны, которую дождями вряд ли 
удивишь.

— Это нормально — в Великобри-
тании иногда на водных мотоциклах 
по улицам ездят, например на рабо-
ту, если дождь, — поделился он.

В прошлом году чемпион в фе-
стивале участия не принимал. Но 
сарафанное радио сработало бы-

стро: молва по поводу Baikal Jet Fest 
дошла до него, и друзья сказали — 
надо ехать!

— Здесь замечательная атмосфе-
ра, мне очень нравится общаться со 
своими коллегами, зарубежными 
участниками. Обычно мы встреча-
емся раз в году, это происходит в 
Америке. А теперь у нас появилось 
еще одно место для встреч — Россия. 
Организация на высшем уровне, 
люди очень добрые, и я готов вы-
ступать при любой погоде.

Однако жертв не понадобилось: 
дождя не было. Видимо, организато-
ры «договорились» еще и с погодой, 
которая была отличной оба дня.

Соревнования прошли в трех дис-
циплинах: кольцевые гонки (гонки 
с общим стартом), слалом (заезд на 
время с участием двух спортсменов), 
а также фристайл (демонстрация 
трюков).

— Мы постарались сделать так, 
чтобы люди весь год обсуждали со-
ревнования! Ведь одно из главных 
преимуществ этого вида спорта — 
зрелищность, — рассказал Михаил 
Ляховчук.

Зрелище действительно было 
потрясающим. Например, прыжки 
с волны. Причем волну создавали ис-
кусственно два катера, идущие рядом, 
а между ними участник на аквабайке 
— то едва волны касаясь, то стрелой 
взмывая в небо. Такое ощущение, что 
человек со своим аквабайком просто 
теряет силу земного притяжения.

Что важно, к соревнованиям здесь 
допускались и любители. Ведь это 
очень помогает: когда находишься 
рядом с мастерами высокого класса, 
есть возможность для роста и разви-
тия. А для профессиональных спорт-
сменов была организована серия 
мастер-классов от Никиты Мартья-
нова, 13-кратного чемпиона России, 
чемпиона Европы и бронзового при-
зера чемпионата мира по вейкборду. 
Также мастер-классы дал Ли Стоун.

Ярким завершением праздника 
стал зажигательный концерт групп 
Volga-Volga и Quest Pistols Show, а 
также шоу с огнеметами и сальто от 
лучших флайбордистов России.

Ника Песчинская 
Фото Дениса Клеро  

и Александра Вавилова

ВОДНОЕ ШОУ СКОРОСТЕЙ
Второй международный фестиваль по аквабайку Baikal Jet Fest прошел 

в акватории у ледокола «Ангара»

В Иркутске такого не было 
никогда. Можно смело ут-
верждать, что не было и в 

России: любители, спортсмены, 
действующие чемпионы и звезды 
фристайла съехались в наш город 
из 15 стран мира, чтобы показать 
свое мастерство и продемонстри-
ровать захватывающие трюки на 
гидроциклах и флайбордах.

«Мы очень рады, что организаторы сочли 
возможным провести фестиваль именно в Иркутске. 
Наш город достоин этого» — отметил глава 
областного центра Дмитрий Бердников

Baikal Jet Fest, собравший звезд аквабайка из 15 стран мира, — это уникальное событие для всего российского 
водного спорта

В соревнованиях приняли участие именитые 
спортсмены, чемпионы мира и рекордсмены  
Книги рекордов Гиннесса

Иркутяне смогли увидеть захватывающие трюки 
на гидроциклах и флайбордах
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«Баргузин»
«Однажды в Голливуде» (18+)
«Форсаж. Хоббс и Шоу» (12+)
«Король Лев» (6+)
«Дора и затерянный город» (6+)
«Страшная история для рассказа в 
темноте» (16+)
Заказ билетов: 22-98-55. 
Автоответчик: 550-454.

«Карамель»
«Однажды в Голливуде» (18+)

«Форсаж. Хоббс и Шоу» (12+)
«Король Лев» (6+)
«Дора и затерянный город» (6+)
«Страшная история для рассказа в 
темноте» (16+)
«Руслан и Людмила. Перезагрузка» (6+) 
«До скорой встречи» (16+)
«Вельзевул» (18+)
«Гив ми либерти» (18+)
«Оленья кожа» (18+)
Заказ билетов: 500-640.
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КИНОТЕАТРЫ

4—11 августа
Открытая парусная регата среди крей-
серских яхт «Байкал-рейс», акватория 
оз. Байкал, 10.00 
9 августа
Открытый чемпионат Иркутска по 
футболу. Лига-1. 8-й тур. «JOKER 
«Правовой Аспект» — «Гранд-
Байкал». ФК «Зенит», ул. Авиастрои-
телей, 4а, 19.00
Праздник для детей «Спорт в каж-
дый двор!», приуроченный ко Дню 
физкультурника, ул. Ярославского, 
264, 16.00 
10 августа
Кубок Иркутска по практической 
стрельбе из карабина, тиры ИОССК РО  
ДОСААФ России, ул. Поленова, 18а, 
09.00 
Соревнования по волейболу (III 
розыгрыш), приуроченные ко Дню 
физкультурника, ДСП, мкр. Зеленый, 
30, 10.00 
Розыгрыш переходящего кубка «Я са-
мый сильный» на перекладине (КСУ), 
приуроченный ко Дню физкультурни-
ка, ДСП, мкр. Зеленый, 30, 10.00
Блиц-турнир по русским шашкам, 
посвященный Дню физкультурника,  
сквер им. Кирова, 10.00
IV этап Открытого кубка Иркутска  по 
парковому волейболу.  Спорт-парк 
«Поляна», ул. Старокузьмихинская, 
37/3, 10.00
Турнир по бадминтону, посвященный 
Дню физкультурника, о. Юность, пло-
щадка для бадминтона, 11.00
Открытый турнир по теннису  сре-
ди мужчин-любителей в одиночном 
разряде, посвященный Дню физ-
культурника, о. Юность, теннисный 
корт, 11.00
Прием нормативов комплекса  «Го-
тов к труду и обороне» (ГТО), о. 
Юность, площадка Workout, 11.00
Шахматный фестиваль «В гостях у 
шахматной королевы», площадь возле 
памятника Александру III, 11.00 
«Веселые старты» среди детей, по-
священные Дню физкультурни-
ка, о. Юность, футбольное поле, 11.00

Турнир по пионербо-
лу среди детей из детских 
домов,  посвященный 
Дню физкультурника, 
о. Юность, волейбольная 
площадка, 11.00
Фестиваль капоэй-
ры, посвященный 
Дню физкультурни-
ка, о. Юность, концертная площадка, 
11.00
Открытый кубок Иркутска по баскет-
болу 5х5 среди мужских команд, СОШ 
№ 75, ул. Академическая, 5, 12.00 
Открытый чемпионат Иркутска по 
футболу. Лига-2. 8-й тур. «Пахта-
кор» — «Монретранс». ФЦ «Бай-
кал», ул. Боткина, 1, 19.00
10—11 августа
Городская спартакиада по спорту глу-
хих, посвященная Дню физкультурни-
ка,  стадион «Динамо», ул. Баррикад, 
42, 10.00 
11 августа
Открытый чемпионат Иркутска по 
футболу. Лига 3. 8-й тур. «Байкал» — 
«Альянс», ФЦ «Байкал», ул. Боткина, 
1, 13.00
Открытый чемпионат Иркутска по 
футболу. Лига 1. 8-й тур. Performance 
— «Салют», ФЦ «Байкал», ул. Ботки-
на, 1, 19.00 
12 августа
Праздник для детей  «Спорт в каждый 
двор!», приуроченный ко Дню физ-
культурника, ул. Баумана, 237, блок 
1, 2, 16.00 
13 августа
Праздник для детей «Спорт в каждый 
двор!», ул. Баумана, 252, 16.00
14 августа
Праздник для детей  «Спорт в каждый 
двор!», ул. Баумана, 207, 16.00
15 августа
Праздник для детей «Спорт в каждый 
двор!», мкр. Лесной, ул. Добрая, 2а, 
16.00 
Соревнования по мини-футболу,  
ул. Лопатина, 51, 16.00 

МУЗЕИ

МБУК «Музей истории г. Иркутска им. А.М.Сибирякова»

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
ПРИГЛАШАЮТ ИРКУТЯН!

Отдел истории, ул. Франк-Каменецкого, 
16а. Тел. для справок: 710-161. 
Выходной день — среда.
Постоянно действующая экспозиция «Ир-
кутск археологический», «От острога до 
города» (6+)
Выставки:
«Иркутяне — строители БАМа» (6+)
«Почетные граждане города Иркутска», до-
революционный период (6+)
«220 лет предместью Рабочему (3+)
«140 лет Иркутскому пожару» (6+)
«По странам Азии» — фотовыставка Ирен 
Мансе (6+)
Интерактивное занятие «Юные археологи», 
по заявкам, тел. 710-422 (3+)
8, 15 августа
Торжественная церемония получения граж-
данства РФ (14+), 17.00
Городской выставочный центр 
им. В.С.Рогаля, ул. Халтурина, 3.  
Тел. для справок: 200-365.  
Выходной день — понедельник.
Экспозиция «Мемориальная мастерская 
мастеров ДПИ» (6+)
«В.С.Рогаль. Китай»
Выставки:
«Ступени творчества» — выставка ди-
пломных работ студентов ИОХК им. 
И.Л.Копылова (6+)
«Крым — любовь моя» (6+)
Дом ремесел и фольклора,  
ул. Декабрьских Событий, 102.  
Тел. для справок: 204-494.  

Выходной день — среда. 
Систематические занятия с мастерами на-
родного творчества и ремесел (по изготов-
лению народной куклы, резьба по дереву, 
ткачество). По заявкам! (6+)
Солдаты Отечества, ул. Чайковского, 5. 
Тел. для справок: 38-08-99. Выходной 
день — среда.
Лекционно-игровая программа «Уроки 
мужества», костюмированные экскурсии (по 
заявкам), выездные интерактивные лекции 
об истории оружия (6+)
Постоянно действующая экспозиция «Ирку-
тяне в войнах ХIХ — начала ХХ вв.»
Выставки:
«Немые свидетели последней войны импе-
рии» (6+)
«За други своя» (о творчестве Театра народ-
ной драмы) (6+)
«Воевал сибиряк на Карельском» (к 75-ле-
тию освобождения Карелии) (6+)
Музей городского быта,  
ул. Декабрьских Событий, 77.  
Тел. для справок: 204-884.  
Выходной день — вторник. 
Постоянно действующая экспозиция «Быт 
иркутян второй половины ХIX и XX вв.»
Выставки:
«Фантазии о чае» — творческие работы уче-
ников художественных школ Иркутска (3+)
«Трактирный промысел в Иркутске (конец 
XIX — начало XX вв.)» (6+)
«Ралли Париж — Пекин» (6+)
«Летопись иркутской жизни» — заметки из 
иркутских газет конца XIX — начала XX вв.

План спортивно-массовых и физкультурно- 
оздоровительных мероприятий Иркутска (6+)

8 августа
«Спроси о дружбе ежика» — литературная 
беседа о дружбе по произведениям сказоч-
ника Сергея Козлова. Детская библиотека 
«В Солнечном», Байкальская, 310а, тел. 
35-39-11, 11.00
«Рукотворные чудеса» — творческая 
мастерская. Детская библиотека им. 
В.П.Стародумова, ул. Макаренко, 6, тел. 32-
28-09 (6+), 15.00
«Улицы нашего города» — краеведческая 
викторина. Библиотека «Истоки», ул. Ста-
ниславского, 17, тел. 22-44-22 (6+), 12.00
9 августа
«Радостный юбилей веселого писателя» — 
кинорандеву к 125-летию со дня рождения 
М.Зощенко. Библиотека «Кировская», ул. 
Днепровская, 2, тел. 63-12-08 (12+), 12.00
«Ничего плохого, кроме хорошего, не про-
изойдет» — литературный час к 125-летию 
со дня рождения М.Зощенко. Детская би-
блиотека «Алые паруса», ул. Баумана, 199, 
тел. 50-24-70 (12+), 15.00
12 августа
«Сопричастный всему живому» — вечер-пор-
трет к 90-летию со дня рождения Василия 
Шукшина с показом художественного филь-
ма «Калина красная». Библиотека № 37, 
Топкинский, 33, тел. 33-80-25 (16+), 16.00

13 августа
«Книги, которые знают все» — литературное 
лото. Детская библиотека «Алые паруса», 
ул. Баумана, 199, тел. 50-24-70 (6+), 15.00
14 августа
«Библейские рассказы для маленьких 
детей» — сюжетно-ролевое занятие. Библи-
отека № 37, Топкинский, 33, тел. 33-80-25 
(5+), 11.00
«Про грибы полезные и ядовитые» — ку-
кольный балаганчик. Библиотека им. 
Г.К.Сапронова, Советская, 186, тел. 54-33-85 
(5+), 10.30
15 августа
«Читаем Блокадную книгу» — видеопо-
каз фрагментов документального фильма 
А.Сокурова по мотивам книги Даниила Гра-
нина. Библиотека «Кировская», Днепров-
ская, 2, тел. 63-12-08 (12+), 14.00
«Галоши и мороженое» — громкие чтения 
юмористических рассказов М.Зощенко. 
Детская библиотека «В Солнечном», ул. 
Байкальская, 310а, тел. 35-39-11 (12+), 14.00
«Дом окнами в поле» — киноклуб для лю-
бителей творчества Александра Вампилова. 
Центральная детская библиотека, Постыше-
ва, 35, тел. 22-99-62 (12+), 13.00

Вход на все мероприятия  
свободный.


